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«Новое регулирование по ОСАГО может 
увеличить цену полиса до 60%»
Глава Всероссийского союза страховщиков Игорь Юргенс — о либерализации 
автогражданки и обмане клиентов

Мария Колобова

У величение выплат по жизни и здоро-
вью в четыре раза и отмена учёта из-

носа деталей по ОСАГО может повысить 
цену полиса до 60% для некоторых по-
требителей. Об этом в интервью «Извес-
тиям» рассказал глава Всероссийского 
союза страховщиков Игорь Юргенс. По-
следние четыре года стоимость ОСА-
ГО сохранялась на уровне 5,2–5,3 тыс. 
рублей. Игроки рынка и ЦБ поддержа-

ли инициативу Минфина, законопро-
ект может появиться в первом кварта-
ле 2022-го, а предложение Банка России 
по расширению тарифов примут в бли-
жайшее время. Также глава ВСС отме-
тил, что в новом году ожидает роста 
рынка страхования на 5–8%, активного 
развития хеджирования экологических 
и киберрисков, выхода на маркетплей-
сы и появления упрощённых продук-
тов по инвестиционному страхованию 
для неквалифицированных инвесторов.

Какие основные тенденции развития 
страхового рынка вы можете выделить 
по итогам 2021 года?

Основная тенденция в том, что 
2021 год стал рекордным за послед-
ние восемь лет по сборам, по нова-
циям, которые произошли на рынке, 
и по модернизации самого страхо-
вания. Главный рост по итогам года 
покажут страхование жизни и поли-
сы от несчастных случаев 
и болезней. 
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Всё, исключено
Сдающих жильё туристам обяжут платить налоги

Екатерина Виноградова

Россиян, сдающих квартиры тури-
стам, поставят на учёт и обяжут 

платить налоги. ФАС поддержала 
введение уникального идентифика-
ционного номера для владельцев ту-
ристической недвижимости, а так-
же создание единого федерального 
реестра такого жилья. Об этом гово-
рится в письме службы в «Опору Рос-
сии», которая попросила рассмотреть 
законопроект депутата Госдумы Вя-
чеслава Фетисова (ответ ФАС есть 
в распоряжении «Известий»). По сло-
вам парламентария, документ может 
быть принят уже в весеннюю сессию.

Законопроект о легализации ту-
ристского жилья — то есть квартир, 
апартаментов, домов и иных средств 
размещения, которые сдаются путе-
шественникам на короткий срок, — 
был разработан ещё в 2019 году. Со-
гласно документу, собственники 
жилья получат на муниципальном 
уровне индивидуальный регистра-
ционный номер, который будет за-
несён в единый федеральный реестр 
и в обязательном порядке начнёт 
фигурировать во всех объявлени-
ях о сдаче в аренду. Одновременно 
владельцев такой недвижимости 
зарегистрируют как операторов 
туристического сбора, и они будут 
платить налог в размере 4%.

ФАС концептуально поддержи-
вает идею об установлении поня-
тия «туристское жильё», а также 
урегулировании правил и условий 
его предоставления, которые лежат 
в основе законопроекта, говорится 
в письме службы в «Опо-
ру России». 

Средственные действия
Минздрав рекомендовал новые препараты от ковида

Вероника Кулакова

М инздрав выпустил новую версию 
методических рекомендаций для 

лечения пациентов с COVID-19. В них 
«Омикрон» назвали самым заразным 
штаммом вируса. Также в раздел о ле-
чении COVID-19 добавили информацию 
о двух новых препаратах «Молнупира-
вир» и «Мир-19». А в раздел о профилак-
тике внесли вакцину для подростков 
от 12 до 17 лет. Насколько эффективны 
будут новые препараты и остановят ли 
они распространение «Омикрона», рас-
сказали опрошенные «Известиями» ви-
русологи.

Минздрав выпустил новые мето-
дические рекомендации для лечения 
пациентов с коронавирусом. Об этом 

во вторник, 28 декабря, сообщили 
в пресс-службе ведомства. Медпо-
мощь по всей стране будет оказывать-
ся по единым протоколам, уточнили 
в Минздраве.

Важных дополнений в рекоменда-
циях три. В раздел о противовирусном 
лечении COVID-19 добавили информа-
цию о новых препаратах «Молнупи-
равир» и «Мир-19». В разделе о профи-
лактике инфекции появилась вакцина 
«Гам-КОВИД-Вак-М» («Спутник-М») 
для подростков от 12 до 17 лет. Кроме 
того, в документ включили информа-
цию о новом варианте коронавируса 
«Омикрон». В новых рекомендациях 
этот штамм назвали наиболее зараз-
ным из всех существующих 
на данный момент.

Прописная кампания
Зарубежным IT-компаниям дадут время  
на «приземление»

Валерий Кодачигов

Р оскомнадзор готов дать время на под-
готовку к исполнению требований 

закона о «приземлении» иностранным 
digital-компаниям, ведущим диалог 
с ведомством. Новые нормы, предус-
матривающие открытие в России «офи-
сов, уполномоченных взаимодейство-
вать с гражданами и органами власти», 
вступают в действие с 1 января. Однако 
ни один зарубежный интернет-сервис 
до сих пор не зарегистрировал личный 
кабинет на сайте Роскомнадзора, как 
предписывает закон, и не завёл специ-
альную форму для связи с российскими 
пользователями, добавили в ведомстве. 
Мер воздействия на нарушителей в ар-
сенале федеральной службы достаточ-
но — это ограничения платежей в адрес 
компаний, запрет на трансграничную 
передачу персональных данных и даже 
блокировка. Но форсировать события 
в Роскомнадзоре не хотят. Закручивать 
гайки действительно не стоит, согласны 
и отраслевые эксперты.

С 1 января 2022 года в силу вступа-
ют требования закона «О деятельно-
сти иностранных лиц в сети интернет 
на территории РФ», известного как за-
кон о «приземлении» IT-компаний. Со-
гласно документу, зарубежные сервисы 
должны открыть в России свои пред-
ставительства, которые обязаны ис-
полнять решения судов и российских 
госорганов, рассматривать обраще-
ния ведомств и граждан, блокировать 

доступ к запрещённой информации. 
Также IT-компании должны зареги-
стрировать личные кабинеты на сайте 
Роскомнадзора и разместить на сайтах 
формы обратной связи для российских 
пользователей.

Но пока иностранные digital-
компании игнорируют требования за-
конодательства, рассказали «Извести-
ям» в Роскомнадзоре. По состоянию 
на 27 декабря ни одна из них не заре-
гистрировалась в личном кабинете 
и не сделала соответствующую форму 
для обратной связи, рассказали в ведом-
стве. Представительств, удовлетворяю-
щих требованиям закона, также не было 
открыто, добавил источник «Известий», 
знакомый с ситуацией.

Перечень компаний, которые долж-
ны открывать офисы РФ и взаимодей-
ствовать с пользователями и Роском-
надзором через интернет, ведомство 
опубликовало в конце но-
ября. 

В НОМЕРЕ 

« ПОКА  
ИНОСТРАН-
НЫЕ DIGITAL-

КОМПАНИИ ИГНОРИРУЮТ 
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ДАТЕЛЬСТВА. НИ ОДНА 
ИЗ НИХ НЕ ЗАРЕГИСТРИРО-
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НЕТЕ И НЕ СДЕЛАЛА ФОР-
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Под медосмотром
Как меняется эпидобстановка в стране  
перед каникулами

Любовь Лежнева

С наступлением январских празд-
ников россияне не должны за-

бывать об опасностях COVID: при 
появлении первых признаков недо-
могания следует обратиться к врачу. 
Об этом на заседании совета по борь-
бе с коронавирусом 28 декабря за-
явил премьер Михаил Мишустин. 
Председатель правительства пору-
чил местным властям вниматель-
но контролировать эпидситуацию 
в своих регионах. Между тем сейчас 
обстановка продолжает стабили-
зироваться. По данным главы Роспо-
требнадзора Анны Поповой, пока-
затель заболеваемости на прошлой 
неделе уменьшился на 11,3%. Одна-
ко, как сообщил министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко, 547 тыс. 
россиян всё ещё борются с COVID, 
а 17 тыс. из них находятся в тяжёлом 
состоянии.

�� РАБОТА В ПРАЗДНИКИ

Перед Новым годом эпидситуация 
в России стабильно улучшается. Как 
отметила на совете по коронавирусу 
Анна Попова, заболеваемость сни
жается в последние семь недель. 
На прошлой показатель умень
шился на 11,3%. Примерно четверть 
заболевших (23,6%) приходится 
на Москву, Петербург и Подмоско
вье. В статистике выгодно отличил
ся Севастополь — там уровень кол
лективного иммунитета превысил 
90%. Именно это позволило отменить 
ряд ограничений в субъекте.

Специалисты Минздрава и Рос
потребнадзора полностью изучили 

новый штамм «Омикрон» в ЮАР, со
общил Михаил Мурашко. Экспер
ты уделяют особое внимание ге
нетической изменчивости вируса 
изза возникновения новых штам
мов. При этом в России принимаются 
все меры, чтобы как можно эффек
тивнее отслеживать распростране
ние COVID. Среднесуточный охват 
тестированием, по словам Анны По
повой, составил 331 на 100 тыс. насе
ления. В регионы направили 3 млн 
экспресстестов.

Сейчас около 547 тыс. росси
ян борются с COVID, сказал глава 
Минздрава. Из низ 126 тыс. человек 
лежат в стационарах, 17 тыс. нахо
дятся в тяжёлом состоянии. Между 
тем в России привились от корона
вируса уже 78 млн человек. Однако, 
по мнению министра, всё ещё необ
ходимо увеличить темпы вакцина
ции людей старше 60 лет.

Это подтвердила и Анна Попова: 
по её данным, наиболее высокие по
казатели заболеваемости у пожилых 
россиян. Вакцинация и ревакцина
ция от коронавируса — главный залог 
того, что человек сможет избежать 
осложнений и серьёзных проблем 
со здоровьем, напомнила она.

Январские праздники дают воз
можность не только отдохнуть, 
но и позаботиться о своём здоровье, 

отметил на совете по коронавирусу 
Михаил Мишустин.

— С учётом распространения но
вого штамма сейчас крайне важно 
обращаться к врачам при первых же 
признаках недомогания, не ждать, 
когда самочувствие ухудшится. Пер
вые три дня играют решающую роль. 
Специалисты смогут определить ди
агноз и быстрее назначить нужное 
лечение, — сказал председатель пра
вительства.

Чтобы поддержать медперсонал, 
водителей машин скорой помощи 
и сотрудников соцорганизаций, ко
торые будут работать в праздники, 
правительство выделило средства 
на специальные выплаты в двой
ном размере — кабмин направит 
на эти цели, а также на продолже
ние финансирования в следующем 
году более 128,5 млрд рублей. Кроме 
того, около 3,5 млрд рублей выделят 
на страховые выплаты медработни
кам в следующем году.

�� РЕАГИРОВАНИЕ  
НА МЕСТАХ

Не во всех регионах хватает спе
циалистов. Дополнительные сред
ства для привлечения медиков по
лучат Мордовия, Тува, Алтайский 
край и Самарская область. У вра
чей, фельдшеров, медсестёр и аку
шерок, которые переедут в малые 
населённые пункты, будет возмож
ность получить до 1 млн рублей в за
висимости от должности и района. 
На Дальнем Востоке — до 2 млн руб
лей. Такая мера поддержки субъек
тов доказала свою эффективность, 
заявил глава кабмина.

Регионам также помогают с обо
рудованием. Как сообщил Михаил 
Мурашко, в Ростовской и Курской 
областях завершили строительство 
современных инфекционных больниц. 
Процедура лицензирования уже под
ходит к концу. Также, по словам главы 
Минздрава, завершается программа 
по оснащению микробиологических 
лабораторий в субъектах. Это помо
жет каждому региону самостоятель
но диагностировать любые вирусы.

Система здравоохранения посте
пенно движется к привычной работе. 
В целом по стране более 11 тыс. коек 
вернулось к оказанию плановой мед
помощи, сообщил Михаил Мураш
ко. Ситуация с гриппом, по словам 
Анны Поповой, стабилизировалась, 
но число госпитализированных оста
ётся высоким. Несмотря на праздни
ки, местные власти должны держать 
руку на пульсе и следить за обста
новкой в субъектах, подчеркнул 
председатель правительства.

— Прошу вас лично взять ситуа
цию по борьбе с распространением 
коронавируса под контроль, зани
маться этим в ежедневном режиме. 
Предстоят длительные выходные 
и праздничные дни. Нужно, чтобы 
система здравоохранения работала 
стабильно, тестирования проводи
лись на должном уровне. И, конечно, 
продолжайте наращивать темпы вак
цинации, — обратился к губернато
рам Михаил Мишустин.

В праздничные дни вряд ли будет 
резкий рост заболеваемости, ска
зал «Известиям» зампред комитета 
Госдумы по охране здоровья Алек
сей Куринный. В распространении 
инфекции, по его мнению, большую 
роль играет осознанность граждан. 
Сейчас уже многие россияне поня
ли, что отдохнуть лучше в кругу се
мьи и друзей, а посещать массовые 
мероприятия не стоит без крайней 
необходимости.

Помимо защиты здоровья насе
ления нельзя забывать о потерях 
бизнеса. Как сообщил «Известиям» 
зампред комитета СФ по экономиче
ской политике Иван Абрамов, к сча
стью, в целом по стране серьёзные 
ограничения на время новогодних 
праздников не были введены. Од
нако, по словам сенатора, нужно 
продолжать поддерживать малый 
и микро бизнес.

Дмитрий Лару

Российская вакцина «Спутник V» спо-
собна защитить от нового штамма 

COVID-19. Об этом Владимир Путин за-
явил 28 декабря на неформальном сам-
мите СНГ. При этом, по словам прези-
дента РФ, речь идёт о высокой степени 
нейтрализации вируса. На встрече ли-
деров государств Содружества также 
стало известно, что в России коллек-
тивный иммунитет находится на уров-
не 60%, однако этого недостаточно для 
прекращения распространения инфек-
ции. Главная задача сейчас заключает-
ся в соблюдении профилактических мер 
и активной вакцинации населения, уве-
рены эксперты. Как обстоят дела с ко-
видом в других странах СНГ, какую роль 
там сыграл российский «Спутник» и ког-
да, по оценкам главы Роспотребнадзо-
ра, «Омикрон» вытеснит «Дельту» — в ма-
териале «Известий».

�� ВОПРОСЫ И ПРОГНОЗЫ

Неформальные саммиты СНГ проходят 
на регулярной основе с 2005 года. По
следняя встреча в таком формате со
стоялась ещё до начала пандемии ко
ронавируса в 2019м. Тогда глава РФ, 
который встречал зарубежных гостей, 
как и в этот раз, в СанктПетербурге, 
прежде всего сосредоточился на вы
держках из исторических архивов, по
свящённых причинам начала Второй 
мировой войны.

На этот раз лидеры решили скон
центрироваться на борьбе с COVID19. 
В связи с этим в саммите помимо ру
ководителей девяти государств (Азер
байджан, Армения, Белоруссия, Ка
захстан, Киргизия, РФ, Таджикистан, 
Туркмения, Узбекистан) также приня
ла участие главный санитарный врач 
России Анна Попова.

В центре внимания оказался прежде 
всего новый штамм «Омикрон», кото
рый в ноябре был выявлен в ЮАР. Сей
час он уже стал доминирующим вари
антом во многих странах мира, включая, 
например, США, Великобританию или 
Швейцарию. По словам Анны Поповой, 
в течение некоторого времени он, ско
рее всего, полностью вытеснит «Дельту». 
Хотя в России такого замещения пока 
не наблюдается, заметила она.

Ситуация вокруг нового штамма осо
бо интересовала белорусского прези
дента Александра Лукашенко, кото

рый задавал Анне Поповой один вопрос 
за другим. При этом он хотел услышать 
прогнозы развития эпидемической си
туации, подчёркивая одновременно, что 
предыдущие оценки специалистов в Бе
лоруссии по срокам течения пандемии 
не оправдались.

На плечах Анны Поповой лежал боль
шой груз ответственности — с вопроса
ми Александра Лукашенко главе Роспо
требнадзора помогал справляться даже 
Владимир Путин.

— Я разговаривал с руководителем 
Института имени Гамалеи, они прове
ли исследования — и «Спутник V» точно 
нейтрализует новый штамм «Омикрон». 
Он мне сказал, что только клиника мо
жет давать окончательный ответ на во

прос, в какой степени, но уровень нейт
рализации очень высокий, — сказал 
Владимир Путин.

Согласно последним данным, 
ни в ЮАР, ни в Великобритании «Оми
крон» не вызывает столь тяжёлого те
чения заболевания, как предыдущие 
штаммы, отметила Анна Попова. После 
заражения новым вариантом серьёзные 
осложнения фиксируются прежде все
го у непривитых людей и лиц, которые 
имеют сопутствующие заболевания. 
Однако нельзя забывать, что в афри
канской стране средний возраст насе
ления составляет 30 лет, добавила спе
циалист. Между тем в Великобритании 
властям удалось сформировать высо
кий уровень иммунизации популяции, 
который превышает 80%.

В России средний возраст населения 
по сравнению с ЮАР, естественно, го
раздо выше, а коллективный иммуни
тет находится на уровне около 60%. Хотя 
в некоторых странах уже стремятся до
биться иммунизации 90–95% населения. 

Более того, нельзя забывать, что новый 
штамм гораздо более заразен, чем его 
предшественники.

Коронавирус, по всей видимости, 
продолжит и дальше мутировать, счи
тает Анна Попова. Поэтому главная за
дача сейчас заключается в соблюде
нии профилактических мер и успешной 
прививочной кампании, уточнила гла
ва Рос потребнадзора. По её словам, ка
кой бы ни появился штамм, вакцинация 
будет защищать от болезни в той или 
иной степени.

— Даже если придёт новый штамм, 
у вакцинированных людей ниже ве
роятность, что они тяжело переболе
ют или заболевание и вовсе приведёт 
к летальному исходу. Хотя, конечно, 
мы не знаем, какой штамм может при
йти. Но маловероятно, что у него на
столько будет изменён Sбелок, чтобы 
он уходил от вакцин лучше, чем «Дельта» 
и «Омикрон», — пояснил в беседе с «Из
вестиями» профессор кафедры вирусо
логии биологического факультета МГУ 
Алексей Аграновский.

Анна Попова также отметила, что ко
ронавирус, по всей видимости, со вре
менем станет сезонным заболеванием. 
Тем не менее о «затухании» пандемии 
пока говорить преждевременно, счи
тает она. Между тем Владимир Путин 
подтвердил, что РФ продолжит помо
гать странам СНГ в изучении генома ко
ронавируса.

— На сегодняшний день наше населе
ние провакцинировано и «Спутником V», 
и «ЭпиВакКороной», буквально на днях 
мы получили и «Спутник Лайт», который 
идёт и как бустерная вакцинация, — ска
зал глава Туркмении.

Президент Казахстана КасымЖо
март Токаев также выразил призна
тельность за помощь республике в са
мый трудный период.

— На основе российской технологии 
вакцины «Спутник V» мы смогли нала
дить совместное производство в Ка
раганде во исполнение нашей общей 
договорённости. «Спутник V», можно 
сказать, сыграл решающую роль в том, 
чтобы остановить наступление коро
навируса, — пояснил лидер Казахстана.

�� КРОМЕ КОВИДА

Впрочем, в центре внимания глав госу
дарств Содружества оказался не толь
ко коронавирус, но и другие вопросы, 
связанные с биологической безопас

ностью. Так, Анна Попова доложила 
об успешной борьбе с чумой. На эти 
цели за последние десять лет РФ выде
лила 18 млрд рублей, поскольку на тер
ритории стран СНГ 45 природных оча
гов чумы. Тем не менее с 2017 года в этих 
государствах не было выявлено ни од
ного случая. Хотя в соседних странах — 
Монголии и КНР — были зафиксирова
ны даже смертельные исходы.

Благодаря слаженной работе удаёт
ся обеспечивать эпидемиологическое 
благополучие и вокруг других инфек
ций. Это, в частности, касается кори. 
Также получилось не допустить завоза 
дикого вируса полиомиелита, снизить 
заболеваемость ВИЧинфекцией и ге
патитами, подчеркнула Анна Попова.

Глава Роспотребнадзора предупре
дила о рисках, связанных с примене
нием биотехнологий, с помощью ко
торых можно воссоздать смертельные 
вирусы.

— Буквально два примера: в 2016 году 
из купленных через интернет компо
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Явки и роли
В Госдуме просят проверить НКО на получение денег от Великобритании

Наталья Башлыкова

М инюст просят проверить информа-
цию о финансировании Великобри-

танией российских НКО. По информации 
«Известий», такой запрос на имя мини-
стра Константина Чуйченко направил 
первый зампред комитета ГД по безопас-
ности Андрей Луговой. В своём обраще-
нии он сообщает, что деньги выделены 
на 34 проекта организациям, работаю-
щим в 17 городах России. В министерстве 
«Известиям» сообщили, что запрос депу-
тата пока не получили. Эксперты считают, 
что в случае подтверждения этой инфор-
мации виновные российские граждане 
и организации должны понести ответ-
ственность по всей строгости закона.

Как выяснили «Известия», первый 
зампред комитета ГД по безопасности 
и противодействию коррупции Андрей 
Луговой направил запрос на имя мини
стра юстиции РФ Константина Чуйчен
ко, в котором просит провести провер
ку информации о финансировании МИД 
Великобритании (Форинофис) россий
ских НКО.

«Речь идёт о создании и продвиже
нии новых политических и обществен
ных лидеров, формировании поло
жительного восприятия их риторики 
среди россиян, подготовке измене
ний в образовании и активной работе 
с российской молодёжью. На 34 проек
та организациям из 17 регионов Рос
сии было выделено более 1 млрд рублей 
до 2023 года, а также 81 млн на стипенди
альную программу Chevening», — гово
рится в запросе, который имеется в рас
поряжении «Известий».

Также депутат сообщает, что особен
но масштабно финансируются проекты, 
направленные на наращивание потен
циала правозащитников, борьбу с пыт
ками в тюрьмах и лоббирование закона 
о домашнем насилии. По его мнению, это 
делается для создания напряжённости 
в обществе и роста протестных настро
ений. В числе городов, на которые выде
лен значительный бюджет, Андрей Луго
вой называет Москву, СанктПетербург, 
Петрозаводск, Архангельск, Великий 
Новгород, Псков, Пензу, Екатеринбург, 
Челябинск, ЙошкарОлу, Пермь и Томск.

«Работа кинофестиваля “Бок о бок”, 
фонда “Шаги”, Екатеринбургского ре

сурсного центра для ЛГБТ и ЛГБТмузея 
связана с привлечением как можно 
большей доли россиян к позициям то
лерантности, продвижением идей сек
суальных меньшинств, воспитанием 
лидеров — представителей ЛГБТ», — со
общается в документе.

Кроме того, как уточняет депутат, от
дельное внимание МИД Великобрита
нии уделяет теме международного со
трудничества, вовлечению регионов 
и странсоседей «в диалог по постсовет
ским конфликтам». По его словам, этим 
направлением занимается СМИ «Кав
казский узел» совместно с Independent 
Peace Associates — Независимыми мир
ными ассоциациями, Центром внеш
ней политики (Лондон), Украинским 
центром независимых политических 
исследований (UCIPR).

«На проект, реализуемый Школой 
гражданского образования из Лондона 
под руководством Леона Конрада, Фо
ринофис, а также его партнёры SIDA, 
NUPI, KonradAdenauer Stiftung, Швед
ский институт, USRF, МИД Финляндии, 
Совет Европы и частные доноры выде
лили почти 300 млн рублей до 2023 года — 
это самый высокооплачиваемый про
ект из всех остальных», — говорится 
в запросе.

Также Андрей Луговой сообщает, что 
за реализацию указанных задач отве
чают руководители проектов (Projects 
Officer): Анастасия Назарян, Анна Шуга

леева, Анастасия Шадарова, Ирина Са
рычева и Арина Доля.

«Прошу вас в рамках полномочий, 
предоставленных вам действующим за
конодательством, дать поручение про
верить эту информацию и принять не
обходимые меры», — просит министра 
депутат.

Как пояснил Андрей Луговой «Извес
тиям», обратить внимание на эту ситу
ацию его побудило несколько причин.

— Учитывая мои отношения с Вели
кобританией (Лондон считает Лугового 
убийцей экссотрудника ФСБ Алексан
дра Литвиненко. — «Известия»), я осо
бенно внимательно наблюдаю за всеми 
недружественными действиями МИД 
Великобритании и спецслужб на тер
ритории России. Та информация, кото
рая активно сейчас гуляет в интерне
те, говорит о том, что Форинофис под 
прикрытием организаций на самом деле 
ведёт подрывную работу. Причём тай
ным образом пытается финансировать 
те или иные структуры, чтобы под ви
дом продвижения демократии прово
дить недружественную политику, — по
яснил депутат.

По его словам, запрос был направлен 
в Минюст, так как сначала хотелось бы 
понять, являются ли организации, кото
рые указаны в документе, иноагентами.

— Поэтому мы заинтересовались ими, 
а также гражданами РФ, которые не ре
гистрировались иноагентами, но, ве

роятно, получают иностранные день
ги на проведение той или иной работы. 
Поэтому мы сейчас займёмся всесто
ронним расследованием, а затем при
влечением их к ответственности, — от
метил парламентарий.

«Известия» обратились в Минюст 
с просьбой прокомментировать обра
щение депутата. Однако в прессслужбе 
министерства сообщили, что запрос 
Андрея Лугового ещё не получили.

Также «Известия» обратились в орга
низации, указанные в запросе, с пред
ложением прокомментировать инфор
мацию о том, что они могут получать 
иностранное финансирование. На мо
мент публикации материала оператив
ный ответ получить не удалось.

О других фактах вмешательства 
Туманного Альбиона стало известно 
в октябре этого года. В интернете были 
опубликованы документы британской 
правительственной организации Global 
Britain Fund, в которых представлен от
чёт о работе посольства Великобрита
нии в 2018 году. В них говорилось о целях 
и задачах Лондона в РФ, распределении 
сумм на пропаганду ЛГБТ, развитие сети 
блогеров. Также предполагалось уста
новление прямых контактов с полити
ками, представителями министерств, 
ведущих российских компаний, вузов 
и правозащитных организаций. Кроме 
того, в документе были указаны заявки 
от российских СМИ на получение фи
нансирования со стороны посольства.

Тогда официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова назвала «шо
кирующими» масштабы вмешательства 
Британии в дела России.

«Достоянием общественности стал 
Общий план работы посольства Вели
кобритании в России в 2019–2020 годах. 
<...> Иностранные агенты? Ну что вы, они 
же дети, независимые журналисты и ак
тивисты. Очень ждём реакции Лондона. 
Пора», — написала Захарова.

 

« С УЧЁТОМ РАС-
ПРОСТРАНЕ-
НИЯ НОВОГО 

ШТАММА СЕЙЧАС КРАЙ-
НЕ ВАЖНО ОБРАЩАТЬСЯ 
К ВРАЧАМ ПРИ ПЕРВЫХ ЖЕ 
ПРИЗНАКАХ НЕДОМОГА-
НИЯ, НЕ ЖДАТЬ, КОГДА СА-
МОЧУВСТВИЕ УХУДШИТСЯ. 
ПЕРВЫЕ ТРИ ДНЯ ИГРА-
ЮТ РЕШАЮЩУЮ РОЛЬ. 
СПЕЦИАЛИСТЫ СМОГУТ 
ОПРЕДЕЛИТЬ ДИАГНОЗ 
И БЫСТРЕЕ НАЗНАЧИТЬ 
НУЖНОЕ ЛЕЧЕНИЕ

« ДАЖЕ ЕСЛИ 
ПРИДЁТ НОВЫЙ 
ШТАММ, ТО 

У ВАКЦИНИРОВАННЫХ ЛЮ-
ДЕЙ НИЖЕ ВЕРОЯТНОСТЬ, 
ЧТО ОНИ ТЯЖЕЛО ПЕРЕБО-
ЛЕЮТ ИЛИ ЗАБОЛЕВАНИЕ 
И ВОВСЕ ПРИВЕДЁТ К ЛЕ-
ТАЛЬНОМУ ИСХОДУ

Омикронный номер
«Спутник V» способен остановить новый штамм
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Авиа толк 
Оборону Калининграда усилят морскими «Супер-Сухими»

Антон Лавров, Роман Крецул

Б алтийский флот России начал подго-
товку первых экипажей и авиацион-

ных расчётов новых боевых самолётов 
Су-30СМ2. Предполагается, что первые 
полёты в штатном режиме начнутся уже 
в следующем году. По словам экспер-
тов, поступление Су-30СМ2 значитель-
но усилит потенциал авиагруппировки, 
прикрывающей Калининград. Укрепле-
ние воздушной компоненты сил Бал-
тийского флота происходит на фоне 
значительно увеличившейся военной 
активности НАТО в регионе.

Лётный состав и специалисты инже-
нерного и аэродромного обеспечения 
уже приступили к освоению модерни-
зированных самолётов Су-30СМ2, со-
общили источники «Известий» в воен-
ном ведомстве. Формируются экипажи 
и авиарасчёты, которым предстоит со-
вместно проходить тренировки на этом 
типе техники. Ожидается, что они за-
кончат в следующем году и тогда же 
получат первые машины, уточнили ис-
точники. Новинка поступит в 4-й гвар-
дейский морской штурмовой авиаполк.

— Этот полк — одна из самых извест-
ных частей морской авиации России, — 
рассказал «Известиям» военный исто-
рик Дмитрий Болтенков. — Их основная 
задача — ведение борьбы как с корабель-
ными, так и с наземными группировка-
ми, а также воздушные операции в во-
дах калининградского эксклава. Вообще, 
в морской авиации исторически сложи-
лось, что самолёты Су-24, Су-24М, Су-30 
классифицируются как морские штур-
мовики, а не как в ВКС — бомбардиров-
щики и истребители-бомбардировщики.

В условиях, когда государства Бал-
тийского региона активно закупают но-
вые самолёты, авиация, прикрывающая 
Калининград, нуждается в обновлении, 
полагает эксперт.

— Сегодня в парке 4-го штурмово-
го авиаполка стоят базовые Су-30СМ 
и довольно устаревшие Су-24, — пояс-
нил он. — Последние давно пора ме-
нять, а Су-30СМ необходима модерни-
зация до версии 2. Эта воинская часть 
наряду с 689-м истребительным авиа-
полком защищает Калининград от воз-
душных ударов как со стороны моря, так 
и со стороны границ сопредельных го-
сударств. Су-30СМ2, которые поступят 
в этот полк, — эффективные боевые еди-
ницы, способные противостоять совре-
менным угрозам.

Базовая версия самолёта — Су-30СМ — 
стала самым многочисленным из но-
вых типов истребителей, поступивших 
в распоряжение Минобороны. Около 
130 машин находится на вооружении 

ВКС и флотской авиации. В 2015 году 
стартовала работа по созданию глу-
бокой модификации самолёта, ко-
торая обеспечит повышение боевых 
возможностей и импортозамещение. 
Первый полёт получившей обозначе-
ние Су-30СМ2 машины состоялся в фев-
рале этого года.

Улучшения в рамках модернизации 
позволили расширить набор управляе-
мого вооружения, включая высокоточ-
ные ракеты. Для этого на Су-СМ2 дора-
ботали бортовую радиолокационную 
станцию.

В 2018 году по поручению президента 
РФ стартовала программа по унифика-
ции истребителей Су-30СМ и Су-35. Она 
должна сблизить их характеристики 
и возможности, а также упростить об-
служивание парка самолётов. Новая мо-
дификация получит те же двигатели АЛ-
41Ф1С, которые установлены на Су-35С. 
По тяге он на 16% превосходит исполь-
зующийся сейчас мотор АЛ-31ФП. Вдвое 
больше у него будет и ресурс.

Вслед за истребителями пятого по-
коления Су-30СМ2 получили многока-
нальную объединённую систему связи, 
обмена данными, навигации и опозна-
вания (ОСНОД). Она позволит интегри-
ровать машину в современные авто-
матизированные системы управления 
и взаимодействовать с Су-57, а впослед-
ствии и с тяжёлыми беспилотниками.

Министр обороны Сергей Шой-
гу рассказал о заключении в конце 
2020 года первого контракта на 21 серий-
ный истребитель этой модели. «Извес-
тия» уже писали, что также подписан до-
говор на модернизацию до уровня СМ2 
строевых Су-30, состоящих сейчас на во-
оружении. Количество самолётов, кото-
рые будут усовершенствованы, офици-
ально не оглашалось.

Балтика, как и Черноморский регион, 
сейчас остаётся точкой напряжённости. 
В Литву, Латвию и Эстонию по ротации 
постоянно направляются авиагруппы, 
которые патрулируют возле границ 
России. 26 декабря замминистра оборо-
ны Александр Фомин заявил, что в те-
чение этого года в Балтийской морской 
зоне странами НАТО совершено более 
1200 вылетов самолётов и свыше 50 выхо-
дов боевых кораблей на морскую развед-
ку. В прошлом году командование ОВС 
НАТО провело в регионе более 20 меро-
приятий оперативно-боевой подготовки. 
При этом в коалиционную деятельность 
активно вовлекаются нейтральные госу-
дарства и ближайшие соседи России — 
Финляндия и Швеция.

В последние годы военное ведомство 
активно укрепляет как авиационную, так 
и наземную компоненту сил, прикрываю-
щих Калининградский район. До недав-
него времени 4-й гвардейский штурмо-
вой полк был единственной авиационной 
частью в регионе, однако в 2019 году там 
был воссоздан некогда знаменитый 689-й 
истребительный авиаполк. Сухопутная 
группировка несколько лет назад была 
сведена в 11-й армейский корпус. До ны-
нешнего года в него входили отдельные 
мотострелковые бригады и полк. В этом 
году на базе бригады сформирована 
18-я гвардейская мотострелковая диви-
зия. Кроме того, на защите Калининграда 
стоит 152-я гвардейская ракетная брига-
да, в 2018 году получившая оперативно-
тактические комплексы «Искандер». Кор-
пусная артиллерия представлена 244-й 
артиллерийской бригадой. В прошлом 
году она была перевооружена с 122-мил-
лиметровых «Градов» на 300-миллиме-
тровые реактивные системы залпового 
огня «Смерч». Дальность стрельбы этих 
комплексов превышает 100 км.

Новости

Запретный лот
Торговля раскритиковала внесудебную блокировку сайтов с БАДами

Евгения Перцева, Валерий Кодачигов

Торговля раскритиковала депутатский 
законопроект о блокировке без суда 

ресурсов, которые продают в Сети не-
сертифицированные БАДы. В проекте 
вместо биологически активных доба-
вок использован другой термин — пи-
щевые продукты, которые не получили 
оценку соответствия техрегламентам 
о безопасности и запрещены к оборо-
ту. Бизнес увидел в таком определении 
серьёзные риски: противоречивая фор-
мулировка может ограничить работу 
интернет-магазинов с пищей. Напри-
мер, рыбу и мясо птицы необязатель-
но оценивать на соответствие техрегла-
ментам. Формулировки действительно 
могут смутить, но в основном касаются 
лишь несертифицированных продуктов, 
оборот которых и так запрещён в Рос-
сии, говорят юристы. Однако добавля-
ют: если принять проект в нынешней ре-
дакции, под ограничения могут попасть 
и онлайн-продажи, например, домаш-
них тортов.

Депутаты Сергей Неверов и Алек-
сандр Петров («Единая Россия») 8 декаб-
ря внесли в Госдуму законопроект, цель 
которого — ограничить продажи в Сети 
не зарегистрированных в РФ БАДов. Речь 
о поправках к закону «О качестве и без-
опасности пищевой продукции» (29-
ФЗ). Парламентарии предложили за-
претить распространение информации 
об онлайн-продаже пищевых продуктов, 
не прошедших оценку соответствия, об-
ращение которых ограничено регулиро-
ванием. Во время такой оценки эксперты 
устанавливают, выполнены ли требова-
ния технических регламентов о безопас-
ности. В 29-ФЗ есть перечень продукции, 
которая не прошла оценку соответствия 
и запрещена к продаже. Это в том числе 
опасные, некачественные и фальсифици-
рованные продукты, БАДы, состав кото-
рых нарушает требования РФ.

Депутаты уверены: запрещать по-
добные сайты следует без судебного 
решения. Для этого они также предла-
гают скорректировать закон «Об инфор-
мации, информационных технологиях 
и о защите информации». В РФ таким 
образом блокируют ресурсы, которые 
распространяют порнографию с несо-
вершеннолетними, рецепты приготов-

ления наркотиков, описывают способы 
совершения самоубийства и так далее.

В пояснительной записке к законо-
проекту сказано: среди всех продавае-
мых в Сети фальсифицированных то-
варов БАДы встречаются максимально 
часто. Многие маркетплейсы в стране 
предлагают добавки без госрегистрации.

Дату первого чтения законопроекта 
ещё не утвердили. Документ поступил 
в правительство, на него будет подготов-
лен отзыв, сказали «Известиям» в каб-
мине. В Госдуме на запрос «Известий» 
не ответили.

Бизнес раскритиковал эти предло-
жения, следует из письма Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ) 
и Ассоциации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) председателю Госдумы 
Вячеславу Володину. «Известия» озна-
комились с документом.

В ассоциациях уверены, что предло-
женная формулировка противоречи-
ва и создаёт серьёзные риски. Её мож-
но трактовать как запрет на продажу 
продуктов, которые не прошли оцен-
ку соответствия, потому что они сами 
по себе вне регулирования: сейчас часть 
продуктов производители в принципе 
не обязаны сертифицировать, но их ре-
ализация всё равно допустима. Напри-
мер, речь о мясе, птице и рыбе, уточни-
ли «Известиям» в АКИТ. Получается, что, 
если в онлайн-магазине будут продукты 
без оценки соответствия, заблокировать 
без суда смогут весь ресурс.

— Текущая версия законопроекта 
уже не про БАДы, а про всю пищевую 
продукцию. На следующий день после 
вступления в силу этого закона в России 
точно будет заблокирован весь ресурс 
iHerb, — сказал «Известиям» президент 

АКИТ Артём Соколов. — Позже практика 
внесудебной блокировки может приме-
няться и к российским интернет-мага-
зинам и маркетплейсам, которые реа-
лизуют продукты питания. Пострадает 
прежде всего потребитель.

Большинство пищевых продук-
тов из зарубежных интернет-магази-
нов поставляют в посылках, сказали 
«Известиям» в Ассоциации электрон-
ных коммуникаций (РАЭК). Это право 
пользователей почтовой связи защи-
щено Всемирной почтовой конвенци-
ей, отмечено в документе. Получается, 
что реализация предложенных в проек-
те норм противоречит её положениям. 
Ведь речь о товарах для личного потре-
бления, а не для открытой продажи. Вве-
дение фактических запретов на такие 
покупки является прямым нарушени-
ем прав потребителей, уверены в РАЭК.

Там отметили: неясно, почему мож-
но ввезти в страну пищевой продукт, 
например из туристической поездки, 
но нельзя купить его же через интернет-
сайт. Как считает аналитик РАЭК Карен 
Казарян, законопроект в его нынешнем 
виде фактически запрещает торговать 
в интернете крафтовой продукцией, на-
пример домашними тортами. Плюс под 
запрет могут попасть различные экзоти-
ческие соусы и специи, которыми торгу-
ют на сайтах, реализующих японские, ко-
рейские, тайские продукты, опасается он.

Формулировка, которую торговля 
сочла противоречивой, действительно 
может смутить, подчеркнула «Извес-
тиям» глава практики имущественных 
и обязательственных отношений ком-
пании Amulex Галина Гамбург. Тем бо-
лее в пояснительной записке депутаты 
выразили озабоченность лишь некон-
тролируемым контрафактным рынком 
БАДов, добавила она. Но в законопро-
екте сказано: правило о необходимости 
подтверждения соответствия касается 
не всех продуктов, а лишь тех, обраще-
ние которых запрещено согласно 29-ФЗ 
«О безопасности пищевых продуктов». 
Это БАДы и в том числе товары, у кото-
рых нет маркировки, которая содержит 
сведения о пищевых продуктах. Поэто-
му применение нормы может обернуть-
ся запретом онлайн-продаж домашней 
и кондитерской продукции самозаня-
тых, отметила эксперт.

Доверяй и проверяй

Юрий Мавашев

Тюрколог

П риглашение генсека Североатлан-
тического альянса Йенса Столтен-

берга в адрес Москвы провести 12 января 
первое за два с половиной года заседа-
ние Совета Россия — НАТО (СРН) внушает 
международным акторам и аналитикам 
надежду. Она заключается в том, что рос-
сийские предложения по гарантиям без-
опасности, выдвинутые ранее Кремлём 
коллективному Западу, всё-таки были 
как минимум учтены.

К слову, одно из этих предложений 
как раз и гласило о необходимости 
возобновить формат СРН, восстано-
вить каналы общения и перестать рас-
сматривать друг друга на границах че-
рез прицелы и бинокли. Тем более что 
головная боль от такого напряжения 
уже стала значительно шире наших 
взаимоотношений и отразилась на не-
стабильности во всём мире.

Формирование в этом году обо-
ронного альянса AUKUS — междусо-
бойчика США, Австралии и Велико-
британии, открыто направленного 
против Китая, не просто приблизи-
ло третью мировую войну, но и поста-
вило под вопрос формат и смысл су-
ществования НАТО. Ведь выходит, что 
Вашингтон и Лондон на практике под-
твердили союзникам по Североатлан-
тическому альянсу, что безопасность 
очень даже «делима», когда это нужно 
англосаксонскому миру. Так о какой 
солидарности в рамках блока мож-
но говорить после того, как Франция, 
член НАТО, лишилась в 2021 году кон-
тракта на десятки миллиардов дол-
ларов на поставку атомных субмарин 
Австралии? Напомню, это произо-

шло из-за решения Канберры заклю-
чить аналогичный контракт с Вашинг-
тоном.

Стоит ли удивляться, что на фоне 
такой недальновидной политики За-
пада под занавес уходящего года Ин-
дия именно с Россией подписала це-
лый пакет ключевых документов, 
которые направлены на укрепление 
и расширение военно-технического 
сотрудничества Москвы и Дели. До-
статочно вспомнить о начавшихся по-
ставках ЗРК С-400 «Триумф», а также 
о заключении сделки по производ-
ству АК-203 (автомат Калашникова) 
на территории этой страны. И это при 
том, что ещё в марте глава Пентагона 
Ллойд Остин посещал Индию, а амери-
канские издания буквально расплы-
вались в любовных эпитетах на тему 
того, какими «стратегическими со-
юзниками» выступают Вашингтон 
и Дели. Попытки американцев перетя-
нуть индийцев на свою сторону про-
тив Пекина успехом не увенчались.

Военно-политический блок стол-
кнулся и с другой проблемой под об-
щим названием «политика Байде-
на», когда с 9 по 10 декабря состоялся 
«саммит за демократию», на кото-
рый не был приглашён союзник США 
по НАТО — Турция. Видимо, она оказа-
лась недостаточно «демократичной» 
в глазах Белого дома.

Между тем позиция Турции отно-
сительно проведения встречи СРН 
имеет принципиально важное зна-
чение для будущего мироустрой-
ства. «На встречах НАТО РФ всег-
да на повестке дня. Кто-то за диалог, 
кто-то за напряжённость. Но Турция 
всегда за диалог. Все вопросы мож-
но решить диалогом. Для нас важна 
встреча НАТО с РФ, и мы считаем по-
ложительным, что Россия приветству-
ет её. Если от РФ к нам будут спец-
ифические запросы в связи с НАТО, 
мы всегда ответим конструктивно», — 
заявил глава турецкой дипломатии 
Мевлют Чавушоглу.

Анкара, будучи старым членом Се-
вероатлантического альянса, судя 
по её заявлениям и действиям, хоро-
шо отдаёт себе отчёт в том, что в слу-
чае потенциального конфликта между 
Россией и НАТО под ударом окажется 
она. И это далеко не только вопрос ис-
ключительно военного реагирования.

Турки знают, что отказ от дальней-
шего расширения блока за счёт вклю-
чения в него постсоветских стран 
(на что и обращает внимание Россия), 
а также от размещения вооружённых 
сил и вооружения на территории евро-
пейских государств откроет большие 
экономические возможности и для са-
мой Анкары. В условиях турбулент-
ности в Черноморском регионе они 
едва ли смогут сделать из своей стра-
ны инфраструктурно-транспортный 
и энергетический хаб. А турки к этому 
стремятся исходя из программных до-
кументов правящей Партии справед-
ливости и развития.

Не говоря уже о том, что противо-
стояние России и Запада заставляет 
Анкару делать выбор в пользу сотруд-
ничества с теми или иными игрока-
ми и в других регионах мира, «бло-
кироваться» по принципу «против 
кого дружим?». Турция же исповеду-
ет в международных делах прагмати-
ческий подход, согласно которому она 
никогда не захлопывает дверь перед 
носом своих партнёров, чтобы не упу-
стить возможности, и уж тем более 
она не готова закрыться на ключ ради 
блока, в котором ей постоянно указы-
вают на её «недостатки в дисциплине».

Соответственно, можно ожидать, 
что Турция, руководствуясь сугу-
бо своими национальными интереса-
ми, будет и дальше выступать за диа-
лог с РФ, в том числе по линии НАТО, 
и против антироссийских санкций. 
В конце концов президент республи-
ки Реджеп Тайип Эрдоган и сам хоро-
шо убедился в последние годы, как ра-
ботают рестрикции.

Можно не сомневаться, турецкие 
власти не забудут и того факта, что 
США, как «первая скрипка» в НАТО, 
не пригласили Анкару на «саммит 
за демократию», а администрация Джо 
Байдена только подтвердила решение 
экс-президента Дональда Трампа ис-
ключить республику из программы 
по производству истребителя пятого 
поколения F-35 за покупку российских 
систем С-400.

При этом никакие мантры США 
и НАТО об «общей угрозе» или «общих 
интересах» на турках больше не сра-
ботают. Дело в том, что Анкаре при вы-
боре партнёров гораздо ближе прин-
цип «доверяй, но проверяй».

МНЕНИЕ 

Среди всех продавае-
мых в Сети фальсифи-
цированных товаров 
БАДы встречаются мак-
симально часто. Многие 
маркетплейсы в стране 
предлагают добавки 
без госрегистрации

нентов и с использованием имеюще-
гося оборудования канадский учёный 
Эванс воссоздал и оживил вирус оспы 
лошадей, таким образом показав, что 
так же можно обойтись и с вирусом 
оспы, которую человечество искоре-
нило в 1980 году, но это самый смер-
тоносный патоген, — рассказала Анна 
Попова.

Между тем в 2021 году британски-
ми учёными была создана бактерия-
штамм кишечной палочки. Она стала 
устойчивой к бактериофагам — виру-
сам, которые её раньше поражали и ис-
пользовались для лечения заболева-
ния, добавила глава Роспотребнадзора.

�� ОБМЕНЯЛИСЬ МНЕНИЯМИ

После мероприятие перешло в закры-
тый формат. Как считают эксперты, 
на заседании наверняка обсуждались 
и другие, не менее важные вопросы 
международной повестки, в том числе 
напряжённая ситуация вокруг Украины.

— Конъюнктура нынешнего време-
ни подразумевает, что именно Украи-
на станет доминирующей проблемой. 
РФ должна донести до партнёров свою 
озабоченность, пояснить ту риторику, 
которую мы слышим в последнее вре-
мя, так что совершенно ожидаемо, что 
Украина обсуждается, — сказал «Извес-
тиям» директор Института миротвор-
ческих инициатив и конфликтологии 
Денис Денисов, добавив, что лидеры, 
скорее всего, затронули и вопросы эко-
номического характера.

«Главы государств рассмотрели 
меры по наращиванию взаимной тор-
говли, обстоятельно обменялись мне-
ниями по актуальным вопросам меж-
дународной и региональной повестки 
дня», — сообщили во вторник и в пресс-
службе президента Казахстана.

Россия требует от США и НАТО 
предоставить юридические гаран-
тии о дальнейшем нерасширении Се-
вероатлантического альянса на вос-
ток. Ранее такие заверения были даны 

устно, и сейчас руководство блока упи-
рает на возможность стран самостоя-
тельно решать, примкнуть к альянсу 
или нет. Главной проблемой для Рос-
сии остаётся потенциальное приня-
тие в состав блока Украины, именно 
эту цель и преследуют официальные 
власти в Киеве. Озабоченность Москвы 
вызывает и возможность укрупнения 
НАТО за счёт Грузии. Москва настаи-
вает на том, что безопасность одного 
государства не может обеспечивать-
ся за счёт безопасности другого. Рос-
сия уже направила США и НАТО свои 
предложения о гарантиях безопасно-
сти. Американская сторона в целом го-
това на диалог с Россией по этим во-
просам.

При этом первый раунд переговоров 
между Москвой и Вашингтоном уже 
запланирован на 10 января 2022 года. 
Спустя два дня также должно пройти 
заседание Совета Россия — НАТО. Кро-
ме того, в январе состоятся перегово-
ры представителей РФ и ОБСЕ.
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«Новое регулирование по ОСАГО может 
увеличить цену полиса до 60%»
A Двузначные проценты при-

роста премий также ожи-
даются по ДМС и каско. Объём сборов 
страховщиков в 2021 году превысит 1,8 
трлн рублей, а на страхование жизни 
придётся около 500 млрд рублей.

Какие в 2021 году появились новые про-
дукты и какие сегменты стали разви-
ваться наиболее активно?

Появилось очень много новых про-
дуктов, связанных с IT, в том числе 
по страхованию киберрисков. Кро-
ме того, население стало массово ис-
пользовать маркетплейс — агрега-
тор, созданный Центральным банком, 
на котором можно купить различные 
финансовые продукты. В сфере стра-
хования там уже представлены поли-
сы ОСАГО, в ближайшее время появит-
ся покрытие по выездному туризму 
и скоро могут добавить добровольное 
медицинское страхование. Раньше че-
рез маркетплейсы продавали гораздо 
меньше, так как было непонятно, какая 
будет комиссия и через кого покупают 
клиенты, но условия отрегулировались.

Также из новых продуктов появ-
ляется страхование на основе факти-
ческого использования, страхование 
умных домов, а пандемия стимулиру-
ет спрос на полисы для покрытия ре-
абилитации после перенесённых за-
болеваний. Кроме того, в течение года 
был высокий интерес к индивидуаль-
ному ДМС.

2021 год был рекордным для страхова-
ния за последние восемь лет. Какого ро-
ста рынка вы ожидаете в 2022-м?

Есть целый ряд макроэкономиче-
ских опасений, также по стране пада-
ет покупательная способность домо-
хозяйств — и это отразится на рынке. 
Внешние риски и напряжение на гра-
ницах тоже могут повлиять на ожида-
ния и опасения людей. Однако если 
макроэкономическая стабильность со-
хранится, а восстановительный рост, 
который предсказывают Минэконом-
развития и правительство, продолжит-
ся, то можно ожидать и роста рынка 
страхования на 5–8% в 2022 году.

Какие основные продукты и сегменты 
будут развиваться?

Будут продолжать развиваться ос-
новные виды страхования. При этом 
изменилась парадигма, когда прези-
дент объявил о цели достигнуть угле-
родной нейтральности в 2060 году, для 
этого мы планируем расширять покры-
тие экологических рисков. Сейчас оно 
обязательно только для нефтяников 
и ряда опасных производств, но не-
которые отрасли промышленности 
должны это сделать в соответствии 
с принципами ESG (Environmental, 
Social, and Corporate Governance). Так-
же ожидаем активного развития стра-
хования «по подписке».

�� СЕРАЯ ЗОНА

Какие проблемы вы видите сейчас 
на рынке?

Некоторые законодательные огра-
ничения не позволяют страховщикам 
получить полную информацию из си-
стем и баз данных, которая необхо-
дима для урегулирования убытков. 
Поэтому нужно наладить доступ к го-
сударственным информационным си-
стемам, городским камерам видеона-
блюдения, базам данных медицинских 
учреждений, органов загс и ФСС.

Также сохраняются проблемы 
с тарификацией ОСАГО из-за высокой 
убыточности по отдельным сегментам, 
например такси, автобусам, молодым 
водителям, каршерингу. Это создаёт 
сложность с доступностью полисов 
и активизирует деятельность страхо-
вых мошенников.

Каков общий объём мошенничества 
на рынке страхования в этом году?

По нашим данным, на текущий мо-
мент 89% мошенничества приходится 
на ОСАГО: подставные аварии, стра-
хование задним числом и так далее, 
6% — на каско, так как полисы доро-
же, а проверок при урегулировании 
больше. На имущество — порядка 2%. 
За девять месяцев страховщики по-
дали в полицию 7152 заявления о мо-
шенничестве на сумму 3,7 млрд рублей. 
И это только выявленные преступле-

ния. В целом компании считают, что 
около 20% всех страховых выплат пе-
реводят мошенникам.

�� ДОРОГАЯ ЗАЩИТА

Минфин планирует увеличить выпла-
ты за ущерб жизни и здоровью в четы-
ре раза и запретить страховщикам учи-
тывать износ автомобиля при расчёте 
выплат по ОСАГО. Поддерживаете ли 
вы эту инициативу?

Да, это будет положительным фак-
тором для потребителя. Когда закон 
об ОСАГО принимался, выплаты по жиз-
ни составляли всего 150 тыс. сейчас они 
достигают 500 тыс. рублей, поэтому кли-
енты начинают всё больше обращать-
ся, как и мошенники. Увеличение ком-
пенсации ущерба до 2 млн и отвязка 
от износа транспортного средства зна-
чительно улучшат потребительское ка-
чество ОСАГО, но и повысят стоимость 
полиса. Поэтому мы обсуждаем пред-
ложение с ЦБ и считаем, что измене-
ния нужно вводить поэтапно, чтобы 
они не привели к резкому подорожа-
нию обязательного автострахования.

На сколько это может увеличить стои-
мость полиса в среднем?

Если оценивать очень предва-
рительно, то новое регулирование 
по ОСАГО может потребовать увеличе-
ния стоимости полиса до 60% для неко-
торых потребителей. При этом автов-
ладельцы, которые редко становятся 
виновниками ДТП (а таковых в нашей 
стране большинство), почти не заметят 
подорожания. Кроме того, замена из-
ношенных деталей окажется включе-
на в пакет выплаты по ОСАГО.

В октябре ЦБ также предложил расши-
рить тарифный коридор по ОСАГО. Ког-
да могут вступить в силу предложения 
Банка России и Минфина?

Центральный банк отвечает за рас-
ширение тарифного коридора, ведом-
ство уже подготовило проект указа-
ния и отправило его для регистрации 
в Министерство юстиции. Обычно пе-
ред регистрацией проходит от одного 
до двух месяцев, поэтому документ мо-
гут принять уже в ближайшее время.

В начале следующего года?
Да, мы на это рассчитываем.
Что касается предложения Минфи-

на, он должен внести соответствую-
щий законопроект. Сейчас идёт рас-
чёт, насколько возможно повысить 
цену полиса. ОСАГО — это социаль-
ный вид страхования, последние че-
тыре года средняя стоимость сохраня-
лась на уровне 5,2–5,3 тыс. Увеличение 
этой суммы для некоторых семейных 
бюджетов может быть существенным, 
поэтому поправки в закон об ОСАГО 
должны это предусмотреть. Мы ожи-
даем появления законопроекта в пер-
вом квартале 2022-го, но консенсус 
между ЦБ, Минфином, ВСС и объеди-
нениями автовладельцев по измене-
ниям уже достигнут.

Как вы считаете, нужно ли продолжать 
либерализацию ОСАГО?

Оно либерализовано в странах, 
на которые мы равняемся. В европей-
ских государствах и в развитых ази-
атских устанавливают максимальные 
границы. Причём потребители сами 
выбирают наполнение полиса, поэто-
му тариф зависит не только от стра-
ховщика, но и от этих опций. Мы под-
держиваем тенденцию дальнейшей 
либерализации.

В третьем квартале значительно вы-
росла цена полисов каско — пример-
но на 30%, по данным ЦБ. Ожидаете ли 
вы дальнейшего подорожания полиса?

Это будет зависеть от ситуации 
на мировых рынках. В России поряд-
ка 75% новых проданных автомоби-
лей импортные. Поэтому если уро-
вень инфляции высокий и стоимость 
западных и азиатских машин ра-
стёт, то и цена каско будет повышать-
ся. Кроме того, возникают сложно-
сти с поставками полупроводников, 
из-за ковида контейнеровозы за-
стревают в портах и проблемы до сих 
пор остаются — люди записываются 
на приобретение машин, которые до-
рожают.

Страховщики всё чаще предлагают 
продукты с франшизой и с исключени-
ями, за счёт этого средняя стоимость 
полиса растёт не так сильно, как цена 
на автомобили, но по итогам 2021 года 
тариф всё равно увеличится по срав-
нению с 2020-м.

�� ИНВЕСТПОДХОД

Как повлияет на рынок введение нового 
регулирования по ИСЖ и НСЖ?

Мы сейчас обсуждаем это с Цен-
тральным банком. Для потребителя 
продукт страхования жизни должен 
быть понятен, несложен и предсказуем. 
Если клиенту обещают доход 12–15%, 
то ему должно быть понятно, на чём 
он основан, почему он может снизить-
ся, если упадёт рынок, и так далее. Вве-
дение категории квалифицированно-
го инвестора, конечно, притормозит 
этот сегмент, однако страховщики мо-
гут начать предлагать более простые 
и долгосрочные инструменты или «ко-
робочные продукты». Правительство 
и ЦБ заинтересованы в так называе-
мых длинных деньгах, которые потре-
битель вложил на долгие годы. Такими 
средствами во всём мире оперируют 
только страховщики жизни и негосу-
дарственные пенсионные фонды, по-
этому предусматривается целый ряд 
мер для стимулирования подобных 
вложений. Мы надеемся, что в долго-
срочном плане рынок будет прирас-
тать.

Минфин предложил создать долевое 
страхование жизни, чтобы оно смогло 
частично заменить сложные продукты 
ИСЖ и НСЖ. Как вы считаете, поможет 
ли запуск этого инструмента компенси-
ровать снижение по сборам после из-
менений в регулировании?

В основном долевое страхование 
жизни будет требовать довольно вы-
сокой квалификации клиентов, ведь 
при таком инвестировании они делят 
риск со страховщиком. Я не думаю, 
что продукт займёт значительную 
долю на рынке. При этом если в нём 
не будет каких-то сложных струк-
турных продуктов, фьючерсов и так 
далее, то доступ к нему можно пре-
доставить и неквалифицированным 
инвесторам.

�� ПОЛИС-КОНТРОЛЬ

Поддерживаете ли вы введение обяза-
тельного информирования клиентов 
об основных характеристиках полисов?

Да, мы поддерживаем такие тре-
бования, потому что иначе это обман 
клиента. Всероссийский союз стра-
ховщиков уже ввёл такой пункт в соб-
ственный стандарт продаж, однако 
на 80% продуктами торгуют банки. 
Им надо скорее продать, в том числе 
страховку наряду с депозитом, и ино-
гда они неправильно информируют по-
требителя, что приводит к мисселингу. 
Мы вместе с Ассоциацией банков Рос-
сии будем этим заниматься.

ФАС и ЦБ предлагают ввести минималь-
ные требования к продуктам кредитно-
го страхования. Видите ли вы в этом ри-
ски или негативную сторону?

В ряде случаев кредитное страхо-
вание не имеет клиентской ценности. 
Скорректировать работу страховщи-
ков и банкиров можно и нужно, пото-
му что доля комиссионных в этом виде 
достигает 60% и более, то есть страхов-
щик получает меньше, чем банк, ко-
торый продал такой полис. Покрытие 
в кредитном страховании должно быть 
достаточным, поэтому мы поддержи-
ваем инициативу ЦБ и ФАС.

Общество

Средственные действия
A «Вариант “Омикрон”, несу-

щий множественные заме-
ны в S-белке коронавируса, половина 
из которых расположена в рецептор-
связывающем домене, обладает наи-
высшей контагиозностью среди всех 
вариантов SARS-CoV-2», — сказано в до-
кументе, размещённом на сайте ведом-
ства.

Заражения «Омикроном» уже за-
фиксировали более чем в 110 странах, 
ранее сообщали в ВОЗ. В США, Бельгии, 
Швейцарии. Великобритании и сто-
лице Норвегии Осло этот штамм уже 
стал доминирующим. Там на него при-
ходится более половины всех выявлен-
ных заражений.

По словам главы Роспотребнадзо-
ра Анны Поповой, число заражённых 
этим вариантом SARS-CoV-2 в России 
на 21 декабря составляло 41 человек. 
Все случаи инфицирования «Омикро-
ном» завозные, а болеющие им изоли-
рованы в стационарах.

— «Омикрон» придёт к нам после Но-
вого года. Сейчас в Великобритании 
и США более 70% новых случаев вызва-
но этим вариантом вируса. И то, что эта 
волна распространилась за несколько 
недель, показывает: «Омикрон» спо-
собен вытеснять и активно вытесня-
ет «Дельту», которая доминировала 
с лета 2021 года. Нет никаких сомне-
ний, что завозные случаи, а впослед-
ствии и заражения от человека к чело-
веку приведут в России к точно такому 
же сценарию. Этот процесс, к сожале-
нию, остановить нельзя,— рассказал 
«Известиям» микробиолог, завлабора-
ториями в Институте молекулярной 
генетики РАН и Институте биологии 
гена РАН Константин Северинов.

Штаммы «Дельта» и «Омикрон» по-
нижают узнаваемость вирусных анти-
генов постинфекционными и поствак-
цинальными антителами, поскольку 
они несут в своём геноме множествен-
ные мутации, говорится в рекоменда-
циях.

По-видимому, «Омикрон» лучше, 
чем «Дельта», способен обходить за-
щиту, вызванную вакциной или пере-
несённой болезнью, пояснил Констан-
тин Северинов. С другой стороны, у тех, 
кто вакцинировался, болезнь протека-
ет легче за счёт того, что клеточный 

иммунитет, вызванный вакцинацией, 
уменьшает тяжесть заболевания.

— А вот те, кто ещё не контактиро-
вал с вирусом и не прививался, будут 
болеть, что называется, по полной. Со-
гласно статистике, в России таких лю-
дей примерно половина. Они станут 
топливом, на котором эпидемия про-
должит разгораться, — уверен специ-
алист.

Ранее Минздрав включил вакцина-
цию подростков от COVID-19 в кален-
дарь прививок. «Известия» направи-
ли запрос в министерство с просьбой 
указать, когда вакцина для подростков 
должна поступить в оборот.

Раствор для ингаляций «Мир-19», 
внесённый в рекомендации Минздра-
ва, разработан в Институте иммуно-
логии Федерального медико-биологи-
ческого агентства России. Это первый 
в мире препарат на основе технологии 
малых интерферирующих РНК, ко-
торые должны узнавать определён-
ные участки вирусного генома вну-
три наших клеток и подавлять его 
размножение, рассказал «Извести-
ям» генеральный директор компании 
по регистрации и исследованиям ле-
карственных препаратов «Клиникал 
Экселанс Груп», кандидат медицин-
ских наук, иммунолог Николай Крюч-
ков.

— Суть технологии заключается 
в том, что малые РНК вводятся опре-
делённым образом внутрь клеток ды-
хательных путей, то есть в основной 
очаг распространения коронавирус-
ной инфекции. И нарушают локальный 
инфекционный процесс. Сейчас пре-
парат проходит третью стадию кли-
нических исследований. Пока о его 
эффективности в организме челове-
ка говорить преждевременно. Груп-
па разработчиков занимается темой 
малых РНК уже 15 лет, поэтому можно 
рассчитывать на положительные ре-
зультаты. Но пока не будут опублико-
ваны результаты третьей фазы испы-
таний, я бы избыточных надежд на этот 
препарат не возлагал. Он точно не бу-
дет панацеей, но может стать вспомо-
гательным элементом терапевтиче-
ской схемы, — отметил специалист.

Массовое производство препарата 
«Мир-19» пока не налажено. До момен-

та, когда он попадёт в медучреждения, 
может пройти несколько месяцев, счи-
тает эксперт.

Второе включённое в методические 
рекомендации лекарство «Молнупи-
равир» работает по принципу увели-
чения количества мутаций в вирусе, 
за счёт чего вирус сам себя уничтожа-
ет в организме человека, рассказал Ни-
колай Крючков.

— Он применяется в экстренных 
случаях для лечения коронавиру-
са у пациентов, которые имеют ри-
ски перехода болезни в тяжёлую ста-
дию. Это противовирусный препарат 
прямого действия в форме таблеток. 
Сложность применения лекарства за-
ключается в том, что для получения 
эффекта его необходимо принимать 
в первые пять суток с момента появле-
ния первых симптомов ковида, — рас-
сказал он.

Ежедневно в России коронавирус 
выявляют у 20–25 тыс. человек. За по-
следнюю неделю количество новых 
случаев сократилось почти на 4 тыс. 
Так, если 21 декабря оперштаб сообщал 
почти о 26 тыс. заболевших, то во втор-
ник, 28 декабря, зафиксировано 21 922 
случая заражения. Больше всего забо-
левших за сутки приходится на Санкт-
Петербург (1802), Москву (1705) и Под-
московье (1574). Умерли за последние 
сутки 935 человек.

В России коронавирусом сегодня 
болеют 547 тыс. человек. Из них лече-
ние в стационарах получают 126 тыс. 
В тяжёлом состоянии находятся 17 тыс. 
человек и более 4 тыс. — на ИВЛ, заявил 
во вторник министр здравоохранения 
Михаил Мурашко. По его словам, тех-
нологии по диагностике и лечению но-
вого штамма коронавируса «Омикрон» 
уже отработаны.

Ра нее, на ежегод ной п ресс-
конференции 23 декабря, глава го-
сударства Владимир Путин обратил 
внимание на то, что высокая смерт-
ность в России держится из-за недо-
статочного коллективного иммуни-
тета, в частности из-за низких темпов 
вакцинации. По состоянию на 28 де-
кабря уровень коллективного имму-
нитета в стране достиг 61,1%. Об этом 
во вторник сообщила вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова.

A При этом целесообраз-
но учесть следующие мо-

менты:
— определение «туристского жи-

лья» должно быть прописано таким 
образом, чтобы под него не попала не-
движимость, которая сдаётся в дол-
госрочную аренду;

— правила формирования и веде-
ния единого федерального реестра 
туристского жилья (а именно объём 
и состав вносимых сведений, усло-
вия включения и исключения дан-
ных) должны быть определены за-
ранее;

— при дальнейшей доработке зако-
нопроекта целесообразно установить 
так называемый переходный период, 
в течение которого собственники ту-
ристского жилья будут вправе осу-
ществлять деятельность без включе-
ния в реестр, так как он ещё не создан 
и не введён в эксплуатацию.

Ранее законопроект получил под-
держку Роспотребнадзора. В письме 
к «Опоре России» (есть в распоряже-
нии «Известий») глава службы Анна 
Попова заявила, что концептуально 
согласна с идеей документа и предло-
жила добавить в КоАП новый состав 
административного правонарушения, 
предполагающий предоставление ту-
ристского жилья без идентификаци-
онного номера.

Позитивно оценили законопро-
ект и в Ростуризме. Глава агентства 
Зарина Догузова в отзыве, направ-
ленном в «Опору России» (также 
есть у «Известий»), сообщила, что 
Ростуризм поддерживает документ, 
но с замечаниями. В частности, надо 
доработать законопроект таким об-
разом, чтобы он не давал возмож-
ность обойти действующий запрет 
на гостиничный бизнес в многоквар-
тирных домах.

О том, что концептуально поддер-
живают документ, бизнес-объеди-
нению заявляли и в Минэкономраз-
вития.

«Известия» направили запрос 
в ФАС, Ростуризм и Минэк, а также 
в крупнейшие сервисы бронирова-
ния туристического жилья (Booking, 
Airbnb, Ostrovok.ru) с просьбой ак-
туализировать свою позицию. 
В пресс-службе сервиса Ostrovok.
ru заявили, что работают только 
с юридическими лицами и зареги-
стрированными ИП и объекты раз-
мещения в частном секторе у них 
не представлены.

�� НЕЗДОРОВАЯ КОНКУРЕНЦИЯ

Сегодня огромное количество пред-
ложений по краткосрочной аренде 
жилья (квартиры, апартаменты, го-
стевые дома) находится вне право-
вого поля, заявил вице-президент 
«Опоры России» Алексей Кожев-
ников. Это значит, что они не пла-

тят налоги, не гарантируют гостям 
безопасность, к ним не приходят 
проверяющие, у них ниже комму-
нальные тарифы и так далее. По экс-
пертным оценкам, в Москве, Санкт-
Петербурге и Казани за 2020 год 
более 30% забронированного тури-
стами жилья пришлось на квартиры 
и апартаменты.

Всё, исключено
Сдающих жильё туристам обяжут платить налоги
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— Если мы хотим, чтобы туро-
трасль стала безопасной, конку-
рентной и приносящей деньги в фе-
деральный и региональные бюджеты, 
то необходимо принять подобный за-
конопроект, как это уже сделали все 
европейские страны, где туризм даёт 
10% ВВП и выше, — отметил Алексей 
Кожевников.

«Деловая Россия» поддерживает 
введение доступного для владельцев 
туристических объектов механизма 
легализации — единого федерально-
го реестра с присвоением каждому 
из них уникального идентификаци-
онного номера, заявил председатель 
Свердловского регионального отде-
ления организации Леонид Гункевич. 

Целесообразным там признали и за-
прет на любое публичное предложе-
ние без указания номера объекта.

— Такая система позволит контро-
лировать правовое поле через серви-
сы онлайн-бронирования, — уверен 
Леонид Гункевич.

Попытка легализовать коллектив-
ные средства размещения, предпри-
нятая в законопроекте, безусловно, 
позитивна, однако дьявол, как всегда, 
в деталях, отметила руководитель ко-
митета РСТ по гостиничной деятель-
ности Виктория Шамликашвили.

— Принципиально важно, как имен-
но эта идея будет реализована, по-
тому что в России, к сожалению, 
строгость закона зачастую компен-
сируется необязательностью его ис-
полнения, — отметила она.

При этом доля серого рынка 
средств размещения, по оценкам экс-
перта, велика: до пандемии она со-
ставляла около 60%, а в настоящий 
момент может доходить до 70–75%. 
По её словам, это сильно зависит 
от региона, причём наиболее проблем-
ные в этом смысле — Крым и Красно-
дарский край. При сопоставлении ту-
ристических потоков и налоговых 
поступлений становится очевидным 
то, что большинство гостевого жилья 
там работает нелегально, констатиро-
вала Виктория Шамликашвили.

Загадка, почему законопроект 
не был принят с 2019 года, заявил его 
автор, депутат Госдумы Вячеслав Фе-
тисов. Однако сегодня, учитывая под-
держку от министерств и ведомств, 
есть надежда, что документ может 
быть одобрен парламентом в весен-
нюю сессию, заявил он.

 

Плохая память
Что привело к ликвидации «Международного Мемориала»

Сергей Юсов, Вероника Кулакова, 
Роман Солдатов

В ерховный суд 28 декабря удовлетво-
рил иск Генпрокуратуры о ликвида-

ции НКО «Международный Мемориал». 
В 2016 году Минюст признал эту органи-
зацию иностранным агентом, однако 
она, как установил суд, так и не выпол-
нила требований закона о соответству-
ющей маркировке своих материалов. 
Кроме того, все эти годы «Мемориал» 
продолжал получать многомиллион-
ное финансирование из-за рубежа — есть 
информация, что за шесть месяцев 2021 
года его объём составил 189 млн рублей. 
Защита «Мемориала» уже заявила, что 
намерена обжаловать решение «всеми 
законными способами». При этом экс-
перты считают, что ликвидация этой НКО 
никак не скажется на работе по реабили-
тации жертв политических репрессий.

�� ОТ МАРКИРОВКИ ДО 
ФИНАНСИРОВАНИЯ

Общество «Мемориал» возникло в 1987 
году как некоммерческая организа-
ция, целями которой были заявлены 
исследование политических репрес-
сий в СССР и увековечивание памяти 
жертв сталинского режима. В 1991-м оно 
было зарегистрировано как всесоюзное, 
а после распада Советского Союза стало 
международным. Именно это междуна-
родное сотрудничество привело к тому, 
что в 2016-м «Мемориал» признали ино-
странным агентом в соответствии с по-
правками от 2012 года к закону о неком-
мерческих организациях (НКО).

По сведениям «Известий», полу-
ченным от источников, которые зна-
комы с деятельностью организации, 
в последние годы она продолжала по-
лучать финансирование из-за рубежа. 
Так, за шесть месяцев 2021 года «Мемо-
риалу» поступило из иностранных ис-
точников 189 млн рублей. В 2019-м об-
щая сумма поступлений из-за границы 
составила 131,2 млн, в 2020-м — 147,8 млн 
рублей. Среди зарубежных спонсоров 

— Фонд Фридриха Наумана, Фонд Ген-
риха Бёлля, Фонд Кёрбера и ряд других. 
На судебном заседании также прозвуча-
ла информация о денежных поступле-
ниях из США, Германии, Люксембурга.

В 2019–2020 годах на основании про-
токолов, составленных правоохрани-
тельными органами, Роскомнадзор вы-
носил в отношении общества, а также 
его председателя Яна Рачинского поста-
новления о штрафах за отсутствие мар-
кировки о статусе иностранного агента 
в публикациях. В дальнейшем Тверской 
районный суд Москвы оставил решения 
надзорного органа без изменений. Об-
щая сумма штрафов в итоге превысила 

4,7 млн рублей — как сообщил суду от-
ветчик, все они были уплачены.

Иск о ликвидации всех подразделе-
ний «Международного Мемориала» Ге-
неральная прокуратура подала в Вер-
ховный суд в ноябре. На заседании 23 
декабря представители надзорного 
ведомства подчёркивали: имеющаяся 
на сайте общества маркировка о ста-
тусе иностранного агента выполнена 
ненадлежащим образом. Кроме того, 
по мнению истца, информация о ста-
тусе должна содержаться на всех стра-
ницах сайта и материалах, а не только 
на заглавной, как практикует ответчик.

�� РАБОТА ВЕДЁТСЯ ДАВНО

28 декабря Верховный суд завершил 
рассмотрение дела по существу. В ожи-
дании решения у здания ВС на Повар-
ской начали собираться сторонники 
«Мемориала», а в зале присутствова-
ли представители посольств Швеции, 
Бельгии, Эстонии, Испании, Нидерлан-
дов, Франции и ещё восьми европейских 
стран, а также Канады.

— «Международный Мемориал» соз-
даёт лживый образ СССР как террори-
стического государства и очерняет па-
мять о Великой Отечественной войне, 

— заявил в ходе прений прокурор Алек-
сей Жафяров. — С 1991 года только Ген-
прокуратура реабилитировала 500 тыс., 
а МВД — 3 млн человек. Работа продол-
жается и по сей день. Между тем за по-
следние два года «Мемориал» ни разу 
не обратился к нам за реабилитацией. 
Мы вынуждены наблюдать за попытка-
ми реабилитировать нацистских пре-
ступников.

Иск Генпрокуратуры о ликвидации 
организации поддержали Минюст и Ро-
скомнадзор.

— Вся информация, распространяе-
мая организацией, подлежит маркиров-
ке, — пояснила в Верховном суде пред-
ставитель Роскомнадзора. — Отсюда 
прямой вывод: информация о марки-
ровке не может быть размещена толь-
ко на главной странице сайта. Совокуп-
ностью доказательств подтверждается 
правомерность требований иска.

Защитники НКО все обвинения ожи-
даемо отвергали, называя их «полити-
чески мотивированными» и ведущими 
к принятию «неправосудных решений». 
Однако, выслушав все стороны, судья 
ВС Алла Назарова вынесла решение 
о ликвидации НКО «Международный 
Мемориал».

— После ликвидации юридического 
лица наступают правовые последствия, 
— пояснил «Известиям» юрист, член Ас-
социации юристов России Тимур Эш-
пулатов. — «Мемориал» прекращает 
быть субъектом правоотношений. Его 

оставшееся имущество после полного 
удовлетворения требований кредито-
ров передаётся учредителям (участни-
кам). А все сотрудники организации, со-
гласно Трудовому кодексу РФ, должны 
быть уволены либо на стадии принятия 
решения о ликвидации, либо после вы-
несения судом такого решения.

Существуют и пути обжалования 
процедуры ликвидации, подчеркнул 
эксперт. Срок исковой давности со-
ставляет один год, кроме того, заинте-
ресованное лицо в течение трёх месяцев 
со дня опубликования решения о пред-
стоящем исключении юрлица из ЕГРЮЛ 
вправе направить в налоговую моти-
вированное заявление о наличии воз-
ражений.

— Если поступает такое заявление 
от заинтересованного лица, решение 
об исключении из ЕГРЮЛ не принима-
ется, — отметил он.

Проигравшая сторона планирует об-
жаловать решение суда «всеми закон-
ными способами», заявила «Известиям» 
адвокат НКО Мария Эйсмонт.

— Я предполагала высокую вероят-
ность благоприятного решения, — ска-
зала она. — Такая организация, как «Ме-
мориал», не может быть ликвидирована, 
сколько бы протоколов ни было состав-
лено.

Однако гражданское общество по-
сле исчезновения «Мемориала» ничего 
не потеряет, считает научный директор 
Российского военно-исторического об-
щества Михаил Мягков.

— Основную работу по увековечива-
нию памяти жертв репрессий ведут го-
сударство и те ведомственные архивы 
и организации, в которых содержатся 
материалы репрессированных, — ска-
зал «Известиям» историк. — Напри-
мер, архив ФСБ. Кроме того, в соот-
ветствии с нашим законодательством 
любой человек, у которого есть репрес-
сированные родственники, может по-
лучить сведения из этих архивов, по-
знакомиться с делами. И такая работа 
ведётся уже давно — с 1990-х годов. Сам 
«Мемориал» в своей работе опирается 
на документы, которые находятся у го-
сударства.

По оценке Михаила Мягкова, с года-
ми «Мемориал» отошёл от своей перво-
начальной миссии и занялся политиза-
цией истории. Организация призывает 
чтить память только репрессированных 
и игнорирует жертв геноцида, которые 
отдали жизнь в боях за Родину, а это не-
правильно, рассуждает эксперт.

29 декабря Мосгорсуд продолжит 
рассмотрение иска столичной про-
куратуры о ликвидации признанного 
в России НКО-иноагентом подразделе-
ния «Мемориала» одноимённого право-
защитного центра.

Звёздный час
Россия возрождает глобальную астрономическую сеть — первая обсерватория уже открылась на Кубе

Наталия Михальченко

В Гаване заработала российско-ку-
бинская обсерватория, рассказа-

ли «Известиям» в Институте астроно-
мии РАН (ИНАСАН). Она стала первой 
опорной точкой возрождаемой гло-
бальной сети оптических телескопов 
РФ. На Кубе был установлен обзор-
ный телескоп с широким полем зре-
ния, позволяющий отслеживать и из-
учать космический мусор, астероиды 
и кометы в Солнечной системе, звёз-
ды Галактики, а также осуществлять на-
земную поддержку научных космиче-
ских миссий и программ. Аналогичные 
объекты ИНАСАН планирует постро-
ить во Вьетнаме, в Узбекистане и дру-
гих странах.

�� РАСТЯНУТЬ НОЧЬ

В Гаване состоялось открытие россий-
ско-кубинской обсерватории. Об этом 
«Известиям» рассказали в ИНАСАН. 
Обсерваторию построили за пять лет. 
С российской стороны в проект вложе-
но 25 млн рублей — в рамках межпра-
вительственного соглашения и дого-
воров между кубинским Институтом 
геофизики и астрономии и Институ-
том астрономии РАН.

— Подготовку и ремонт специаль-
ного помещения и инфраструктуры 
(расчистка места, прокладка тротуа-
ров, подведение электричества, воды 
и интернета, установка кондиционе-
ров) взяла на себя кубинская сторо-
на. Мы наполнили обсерваторию на-
блюдательными, метеорологическими 
и вычислительными инструментами, 
программным обеспечением, кадра-
ми, — рассказал «Известиям» директор 
российско-кубинской обсерватории, 
старший научный сотрудник ИНАСАН 
Мансур Ибрагимов.

Он уточнил, что удалённый центр 
управления роботизированной об-
серваторией находится в Москве, 
в ИНАСАН.

В обсерватории пока только один 
телескоп. Это оптический обзорный 
телескоп с рекордным полем зрения — 
3,5 на 3,5 градуса и приёмным зерка-
лом в 20 см. Как правило, оптические 
телескопы имеют небольшие поля 
зрения, измеряемые долями граду-
са и минутами дуги. Широкий обзор 
кубинского аппарата незаменим для 
выполнения главной задачи обсер-
ватории — наземной оптической под-
держки научно-исследовательских 
проектов в космосе.

— Нам установленный на Кубе теле-
скоп интересен из-за того, что Гава-
на отстаёт на восемь часов от Москвы 
и можно наблюдать объект не одну 
ночь, а, считайте, полторы, — отметил 
директор ИНАСАН Дмитрий Бисика-
ло. — Можно начать наблюдение с те-
лескопа в Москве, а когда там наступит 
день, продолжить с помощью телеско-
па в Гаване.

�� ПЛЮС ОДИН

Пока российско-кубинская обсерва-
тория строилась, в ИНАСАН уже спро-
ектировали следующий телескоп для 
неё. Он будет обладать ещё бо`льшим 
полем зрения (от 5 до 7 градусов) и зер-
калом значительно бо`льших разме-
ров — 1 м. Опытный образец этого те-
лескопа с полем зрения в 3 градуса уже 
создан в ИНАСАН, передан в «Роскос-
мос» и признан специалистами луч-
шим российским телескопом в своём 
классе, сообщили в институте.

— Экземпляр для установки на Кубе 
мы ещё усовершенствуем. Он будет 
иметь большее поле зрения, будет 
быстрее наводиться на нужный объ-
ект, ему будут доступны более уда-
лённые объекты, — сообщил Мансур 
Ибрагимов.

Оба телескопа — и тот, что уже ра-
ботает в Гаване, и тот, что будет уста-

новлен позже, — нацелены на три 
«уровня».

— Мы способны отслеживать всё, что 
светится в ближнем космосе, в Сол-
нечной системе и в нашей Галакти-
ке. В околоземном космосе это прак-
тически все искусственные объекты, 
в том числе и космический мусор, — 
уточнил Мансур Ибрагимов. — Наш 
инструмент может обеспечивать на-
земную оптическую поддержку в це-
лях долгосрочной и устойчивой дея-
тельности российской космической 
группировки, в том числе позволяет 
нам участвовать в новой программе 
«Роскосмоса» «Млечный путь» (система 
слежения за космическим мусором. — 
«Известия»).

Группа специалистов института ра-
ботает над проблемой экологии косми-
ческого пространства — исследует эво-
люцию орбит околоземных объектов 
и эффекты светового давления на них.

Ещё один круг задач — наблюдение 
за небесными телами, которые могут 
представлять опасность.

— Ранним обнаружением сближаю-
щихся с Землёй астероидов занима-
ется десяток крупных команд в США 
и Европе. В нашей стране по этой те-
матике работает группа специалистов 
ИНАСАН, которая недавно вернулась 
с Кубы, поставив там вместе с кубинца-
ми небольшой обзорный инструмент, — 
сообщил «Известиям» вице-президент 
РАН Юрий Балега.

В дальнем космосе телескопы рос-
сийско-кубинской обсерватории 
смогут дотянуться до затменно-пе-
ременных, вспыхивающих и других 
активных и переменных звёзд на-
шей Галактики. Переменными счита-
ются звёзды, у которых обнаружено 
изменение видимого блеска со вре-
менем (у постоянных этого эффекта 
не наблюдается). Сейчас практиче-
ски не осталось постоянных звёзд, так 
как стало понятно, что у подавляюще-
го большинства звёзд есть экзоплане-
ты. Звезда с экзопланетами не может 

считаться постоянной, так как идущий 
от неё свет меняется при прохожде-
нии экзопланеты между наблюдате-
лем и звездой. Кубинские телескопы 
будут использоваться и для изучения 
экзопланет.

�� ДАЛЕЕ — ВЕЗДЕ

В дальнейших планах российских 
астрономов — создание совместных 
обсерваторий по всему миру и раз-
вёртывание глобальной наземной оп-
тической сети. ИНАСАН уже подал со-
ответствующие заявки в Узбекистане 
и Вьетнаме, рассказал Мансур Ибраги-
мов. Учёный напомнил: советская сеть 
астрономических станций оптической 
поддержки космической деятельности 
насчитывала около сотни точек в СССР 
и других странах.

— Наша глобальная сеть позволит 
вернуть утраченные тылы для науч-
ных космических проектов, — надеет-
ся Мансур Ибрагимов.

Сама технология открытия между-
народных лабораторий была обкатана 
во время развёртывания пункта в Га-
ване, заметил он.

— При запуске первой международ-
ной российско-кубинской обсервато-
рии мы проработали весь комплекс во-
просов: логистические и таможенные 
процедуры, различия в законодатель-
ствах, инфраструктурные моменты. 
Так, на Кубе напряжение в электросе-
ти составляет 110 Вольт, а не 220, как 
в России, — рассказал Мансур Ибра-
гимов. — Это создавало проблемы для 
ввоза кондиционеров, которые жиз-
ненно необходимы для нормальной 
работы в тропическом климате Кубы.

Он добавил, что обнаружилась 
и проблема с языком: российские 
астрономы говорят на русском и ан-
глийском, а кубинцы — на испанском. 
Коллеги решили идти друг другу на-
встречу: россияне учат испанский, ку-
бинцы — русский. Но на будущее закла-
дываются более системные решения.

— Астрономов Узбекистана, Вьетна-
ма, Кубы, других стран, с которыми бу-
дем сотрудничать, мы пригласим в Рос-
сию в аспирантуру, — сообщил Мансур 
Ибрагимов.

При обучении всех иностранных 
студентов в РФ первый год отводится 
на изучение русского языка.

Общество

Наука

« ЕСЛИ МЫ ХО-
ТИМ, ЧТОБЫ 
ТУРОТРАСЛЬ 

СТАЛА БЕЗОПАСНОЙ, КОН-
КУРЕНТНОЙ И ПРИНОСЯ-
ЩЕЙ ДЕНЬГИ В БЮДЖЕТ, 
ТО НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ 
ПОДОБНЫЙ ЗАКОНОПРО-
ЕКТ, КАК ЭТО УЖЕ СДЕЛА-
ЛИ В ЕС, ГДЕ ТУРИЗМ ДАЁТ 
10% ВВП И ВЫШЕ
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Пробили рекорды 
Почему ЕС столкнулся со взлётом цен на газ в 2021 году

Валерий Воронов

В 2021-м Европа столкнулась с рекорд-
ными ценами на газ: к концу года 

они выросли более чем вчетверо 
по сравнению с январским уровнем. 
Причиной стал дефицит СПГ на миро-
вом рынке из-за повышенного спро-
са, а также переоценка ЕС возможно-
стей ветряной и солнечной генерации 
и отказ от более надёжных традицион-
ных источников энергии. Такого мнения 
придерживаются опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Повлияло и сопро-
тивление западных политиков скорому 
завершению строительства «Северно-
го потока-2», так как его запуск мог на-
полнить европейский рынок дополни-
тельными объёмами топлива. На фоне 
увеличения цен на ресурс страны Ев-
ропы столкнулись с дефицитом энер-
гии, резко выросла стоимость ком-
мунальных услуг, многие компании 
вынуждены были закрыться. Наиболее 
действенным способом обеспечения 
стабильности энергетического рынка 
ЕС в дальнейшем станет наращивание 
трубопроводных поставок газа из РФ, 
считают эксперты.

�� АЗИАТСКИЙ ВЕКТОР

В декабре 2021-го цены на газ в Европе 
по сравнению с началом года вырос-
ли примерно в четыре раза. В январе 
стоимость голубого топлива на TTF 
(бенчмарк для газового рынка ЕС) на-
ходилась на уровне €20 за 1 МВт, что 
соответствует $240 за тысячу кубоме-

тров, отметил президент Института 
энергетики и финансов Марсель Сали-
хов. При этом 7 декабря цена голубого 
топлива составила около $1100 за ты-
сячу кубометров. Один из максиму-
мов был достигнут в начале октября, 
когда такой объём стоил около $2000. 
А 21 декабря цены январских фьючер-
сов на газ в Европе установили новый 
рекорд — в течение дня они пробили 
отметку в $2100 за тысячу кубометров.

— Нет какой-то одной причины, ко-
торая привела к подобной ситуации, — 
сработал комплекс факторов, которые 
имеют как глобальный, так и сугубо 
европейский характер, — объяснил 
«Известиям» Марсель Салихов.

Прежде всего в 2021-м на мировом 
рынке наблюдался дефицит газа, от-
метил эксперт. Экономики стран ста-
ли восстанавливаться после пандемии 
коронавируса, и потребление энергии 
растёт высокими темпами. Наиболее 
стремительными в этом смысле стали 
государства Азии, отметил ведущий 
аналитик Фонда национальной энер-
гетической безопасности, эксперт Фи-
нансового университета Игорь Юшков.

— Китай, который первым в мире 
преодолел пандемию коронавируса, 
стал активно развивать свою экономи-
ку, начал скупать все доступные пар-
тии СПГ. Ситуация обострилась и тем, 
что Поднебесная старалась ограни-
чивать свою угольную энергетику, 
порождая ещё более высокий спрос 
на газ, — сказал аналитик.

Поставщики СПГ старались от-
правлять свой товар именно в Азию, 

так как там больше платили, а ЕС ощу-
тил дефицит поставок топлива, до-
бавил Игорь Юшков. По его словам, 
также на ситуацию повлиял климати-
ческий фактор: из морозной зимы Ев-
ропа довольно резко перешла в жар-
кое лето, что привело к высокому 
потреблению энергии и поддержи-
вало высокие цены на ресурс (много 
энергии шло на кондиционирование).

Особую уязвимость к природному 
фактору показали объекты ВИЭ-ге-
нерации, которые в последние годы 
активно старались развивать в Евро-
пе. Например, в течение года в ЕС сни-
жалась выработка ветряной генера-
ции, ещё больше увеличивая цены 
на энергию.

— Попытки предоставить ВИЭ до-
минирующую роль в энергосистемах 
стран ЕС привели к дестабилизации 
энергетической системы, сокраще-
нию объёмов газовой и атомной ге-
нерации и как следствие к исполь-
зованию резервных угольных ТЭС 
для покрытия недостающих объё-
мов электроэнергии, — согласен за-
меститель директора Междуна-
родного института энергетической 
политики и дипломатии, советник 
Центра устойчивого развития и ESG-
трансформации МГИМО Игбал Гулиев.

�� ЗНАЧИМЫЙ ФАКТОР

Важным фактором роста цен на газ 
стало сопротивление скорому запу-
ску газопровода «Северный поток-2» 
со стороны западных политиков, от-

метила заместитель руководителя 
ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова.

Как писали «Известия», Федераль-
ное сетевое агентство Германии 16 но-
ября приостановило сертификацию 
Nord Stream 2 AG как независимо-
го оператора «Северного потока-2». 
Регулятор заявил, что продолжить 
сертификацию можно будет, когда 
в ФРГ создадут дочернюю компанию 
для германской части трубопровода. 
В Nord Stream 2 AG пообещали выпол-
нить требование.

Несмотря на санкции США, а также 
постоянные призывы Штатов к евро-
пейским странам сорвать реализацию 

проекта, в 2021 году строительство га-
зопровода было завершено. 4 октя-
бря в Nord Stream 2 AG сообщили, что 
начали заполнять топливом первую 
нитку газопровода для достижения 
нужного давления и дальнейшего тех-
нического тестирования. В Датском 
энергетическом агентстве заявили, 
что проект соответствует требова-
ниям и может начать работу, а в пра-
вительстве Германии отметили от-
сутствие препятствий для запуска 
газопровода.

— Дополнительные объёмы поста-
вок по «Северному потоку-2» могли бы, 
например, восполнить немецкие хра-

нилища газа, которые сейчас заполне-
ны максимум на 75%. Значит, предло-
жение могло бы увеличиться и цены 
не были бы такими высокими, — ска-
зала Наталья Мильчакова.

�� ВОЗМОЖНОСТИ СНИЖЕНИЯ

Россия предпринимала попытки смяг-
чить ценовой скачок в ЕС, заметил 
эксперт в области финансовых ком-
муникаций Андрей Лобода. Напри-
мер, президент РФ Владимир Путин 
поручил «Газпрому» начать закач-
ку голубого топлива в европейские 
подземные хранилища, после чего 
цены на газ в октябре стали снижать-
ся, а в ноябре рост был не таким вы-
раженным.

Однако энергодефицит в ЕС пока 
сохраняется и продолжит нарас-
тать в 2022 году, считает Андрей Ло-
бода. Цены на коммунальные услу-
ги в среднем на семью в ЕС выросли 
на €500 в год, с рынка ушло порядка 
50 крупных и средних энергокомпа-
ний, а это колоссальный стресс и для 
бизнеса, и для потребителей, доба-
вил он.

По словам эксперта, убытки терпят 
европейские производители всех от-
раслей экономики с высокой добав-
ленной стоимостью, постепенно теряя 
свою конкурентоспособность. Самым 
надёжным способом смягчить послед-
ствия энергокризиса для ЕС в ближай-
шие 20 лет будут трубопроводные по-
ставки из России, заключил Андрей 
Лобода.

Прописная кампания
Зарубежным IT-компаниям дадут время на «приземление»

A В него включено 13 иностран-
ных компаний, владеющих 

22 информационными ресурсами. Это 
Google (среди её сервисов — Google 
Play, YouTube, YouTube Music, Google 
Chat, Gmail), Apple (iCloud, App Store, 
Apple Music), Meta Platforms, в прошлом 
Facebook (собственно социальная сеть, 
Instagram, WhatsApp), а также Twitter, 
TikTok, Telegram, Zoom, Viber, Spotify, 
Likeme Pte. ltd (Likee), Discord, Pinterest, 
Twitch.

«Известия» направили запросы в пе-
речисленные компании. На момент пу-
бликации их представители не отве-
тили.

�� МЕРЫ ВОЗДЕЙСТВИЯ

Компаниям, которые находятся в диа-
логе с Роскомнадзором и ведут работу 
по «приземлению», федеральная служ-
ба готова дать время на завершение 
необходимых мероприятий, отметили 
там. Каковы сроки переходного периода 
и о каких организациях идёт речь, в ве-
домстве не уточнили. Если IT-гиганты 
не успеют открыть представительства 
в установленный срок, это не значит, что 
Роскомнадзор сразу начнёт применять 
какие-либо меры в отношении них, за-
являл заместитель руководителя служ-
бы Вадим Субботин.

— Это означает, что с 1 января мы за-
думаемся об их принятии. Решающим 
фактором будет диалог с самой интер-
нет-компанией, — отметил он.

За несоблюдение закона для IT-
компаний предусмотрены как эконо-
мические санкции, так и меры воздей-
ствия технического характера, сказали 
в Роскомнадзоре. К экономическим от-
носятся запрет на рекламу, поисковую 
выдачу, сбор и трансграничную пере-
дачу персональных данных, ограниче-
ние платежей и переводов денежных 
средств. По словам представителя ве-
домства, для их применения Роском-
надзор уже наладил взаимодействие 
с Федеральной антимонопольной и Фе-
деральной налоговой службами.

К техническим мерам относятся за-
медление трафика или полная блоки-
ровка ресурса. Впрочем, сейчас речь 
о применении жёстких мер не идёт, они 
могут быть реализованы только в край-
нем случае, если другие методы не рабо-
тают. В первую очередь предусмотрено 
наложение экономических ограниче-
ний, отметили в Роскомнадзоре.

Пока же служба разбирается с други-
ми нарушениями иностранных digital-
компаний, в частности с неудалением 
запрещённого в РФ контента. Напри-
мер, 24 декабря мировой суд Таган-
ского района Москвы по протоколам, 
составленным ведомством, оштрафо-
вал Google на 7,2 млрд рублей, а Meta 
Platforms — на 1,99 млрд. Это первые обо-
ротные штрафы за неудаление контен-
та, которые выписаны работающим в РФ 
digital-компаниям, отметили эксперты. 
Материалы, которые приведены в про-
токолах, — малая часть массива контен-

та, который нарушает российское за-
конодательство, пояснили в ведомстве.

За неудаление противоправных ссы-
лок и материалов в марте Роскомнад-
зор начал централизованное первичное 
замедление Twitter на всех мобильных 
устройствах и половине стационарных 
компьютеров.

�� УРЕГУЛИРОВАТЬ БЕЗ ГАЕК

Срок аккредитации филиалов ино-
странных компаний в РФ составляет 
до 15 рабочих дней. То есть в целом ле-
гализовать работу представительства 
можно довольно быстро, направив об-
ращение в ФНС, отметил управляющий 
партнёр юридической компании «Ик-
керт и партнёры» Павел Иккерт.

— Формально можно и успеть к 1 ян-
варя, но, думаю, никто из крупных за-
рубежных компаний к этому не стре-
мится, учитывая, что о вступлении 
в законную силу с 1 января новых тре-
бований им, скорее всего, было извест-
но и ранее. Судя по всему, не исполнять 
некоторые требования местного зако-
нодательства — это принципиальная 
позиция части компаний, как показы-
вают недавние штрафы в адрес Google 
и Facebook, — заметил юрист.

Сейчас на Западе уже начались рож-
дественские праздники, поэтому мало-
вероятно, что организационное реше-
ние о создании представительств в РФ 
будет принято до 1 января, считает ру-
ководитель направления «Разрешение 

IT & IP споров» юрфирмы «Рустам Кур-
маев и партнёры» Ярослав Шицле.

При этом резкое закручивание гаек 
в отношении иностранных digital-
компаний в нынешней геополитической 
обстановке преждевременно, согласен 
с верностью анонсированной Роском-
надзором политики руководитель про-
екта Content-Review Сергей Половников.

— Блокировка в России популяр-
ных иностранных ресурсов была бы 
на руку геополитическим оппонен-
там России, возможно, они даже при-
мут какие-то меры, чтобы это произо-
шло. Ведь отсутствие доступа к Google 
или Facebook может подогреть социаль-
ную напряжённость, — считает эксперт.

Тем не менее деятельность ино-
странных IT-компаний в России надо 
как-то регулировать, отметил генди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков.

— С точки зрения пользователей, соз-
дание системы взаимодействия с росси-
янами было бы позитивным шагом. Если 
у вас украли учётную запись, к приме-
ру в Facebook, в 99% случаев на ваши жа-
лобы никто не ответит, и, скорее всего, 
придётся заводить новую. О компенса-
ции убытков речи вообще не идёт, — от-
метил эксперт.

Зарубежные компании получают 
в России прибыль, но не хотят следовать 
законам, подчеркнул он. Почему-то эти 
же сервисы выполняют, к примеру, тре-
бования права в Китае — налицо нали-
чие двойных стандартов, отметил экс-
перт.

Прогноз для года

Алексей Ведев

Экономист

П андемия стала крупнейшим за по-
следние десятилетия шоком для 

глобальной экономики и экономик 
большинства развитых и развива-
ющихся стран. Спад мирового ВВП 
в 2020 году оценивается МВФ и Все-
мирным банком в 3,4%, что существен-
но больше, чем, например, во время 
кризиса 2009-го. Рост ВВП России за де-
вять месяцев 2021 года связан с эффек-
том низкой базы, но уже за этот период 
экономика страны смогла восстано-
виться до уровня 2019-го. При этом 
наблюдается ускорение инфляции, 
большинство прогнозов по росту цен 
на 2021 год было неоднократно пере-
смотрено в бо`льшую сторону. Хотя 
с 2022-го ожидается замедление ин-
фляции (одним из факторов, которые 
могут повлиять на более раннее тор-
можение в связи с падением спроса, 
выступает новый штамм коронавиру-
са «Омикрон»).

Рынок труда восстановился после 
кризиса, растут зарплаты и количе-
ство вакансий на одного соискателя. 
Ожидается дальнейшее снижение 
уровня безработицы. Наблюдается 
восстановление инвестиционной ак-
тивности и по итогам 2021 года ожи-
дается рост в реальном выражении 
по сравнению с 2019-м. С 2022 года 
увеличение инвестиций будет опе-
режать рост экономики в силу реа-
лизации госкомпаниями инвестпро-
ектов по планам правительства.

В целом ключевым риском для 
экономики РФ можно назвать по-
вторение стагнации. Даже рост ВВП 
в 2021-м на 4,7% означает, что сред-
ние темпы роста в 2020–2021 годах 
будут ниже 1%, что соответствует 
траектории последнего десятилетия.

Поскольку мир продолжает пре-
одолевать последствия глобальной 
пандемии коронавируса, то риски, 
связанные с ней, будут сохраняться 
и в 2022 году, что вызвано выявлени-
ем новых, потенциально более опас-
ных мутаций вируса и низкими тем-
пами вакцинации как в России, так 
и в других странах.

Многие развивающиеся рынки 
(и Россия не исключение) уже ощу-
тили на себе тяжесть роста про-
центных ставок. Затраты по займам 
для корпоративных и суверенных 
эмитентов увеличиваются и, веро-
ятнее всего, продолжат свой рост 
в 2022 году, при этом потребности 
в финансировании также останут-
ся высокими. Всё ещё мягкие финан-

совые условия остаются благопри-
ятным фактором, но нестабильность 
финрынков и потоков портфельных 
инвестиций представляет значи-
тельные риски для экономики.

Корпоративный сектор в следу-
ющем году будет находиться в не-
простой ситуации. В то время как 
одни фирмы восстановили своё ма-
териальное положение, другие про-
должают бороться и в значительной 
степени полагаются на поддержку 
со стороны государства. Риск пла-
тёжеспособности в следующем году 
остаётся повышенным для малых 
и средних компаний и даже для не-
которых крупных.

Несмотря на улучшения в процес-
се восстановления, финансовая уяз-
вимость в некоторых секторах эко-
номики остаётся повышенной. Если 
рассматривать компании реально-
го сектора, восстановление оста-
ётся неравномерным по сферам 
и размерам компаний. Риски пла-
тёжеспособности будут сохранять-
ся в 2022 году и в секторах, наиболее 
пострадавших от пандемии (напри-
мер, транспорт и услуги), а также 
в малых компаниях.

Продолжительный период чрез-
вычайно мягких монетарных усло-
вий, необходимых для поддержа-
ния экономического подъёма, может 
привести к завышенным оценкам 
активов и усилить финансовую уяз-
вимость. Некоторые предупреж-
дающие сигналы, как, например, 
повышенные риски и растущая уяз-
вимость в секторе небанковских фи-
нансовых организаций, указывают 
на ухудшение стабильности. Если 
их не контролировать, то эти уяз-
вимости могут перерасти в струк-
турные проблемы, подвергая риску 
среднесрочный рост.

Перспективы притока капитала 
на развивающиеся рынки в 2021 году 
улучшились благодаря продолжаю-
щемуся восстановлению и устойчи-
вому глобальному аппетиту к риску. 
Денежно-кредитные условия по-
прежнему в целом адаптивны, с от-
рицательными реальными ставками. 
Но есть риск, что в ближайшие годы 
реальные ставки могут значитель-
но вырасти. Внезапное изменение 
курса денежно-кредитной политики 
в развитых странах может привести 
к резкому ужесточению финансовых 
условий, что отрицательно скажется 
на потоках капитала и усугубит дав-
ление в России.
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«ДНИ ОСВОБОЖДЕНИЯ.  
LAIBACH И СЕВЕРНАЯ КОРЕЯ»

Редакторы-составители  
Мортен Тровик,  
Жан «Валнуар» Симулен

Есть книги, которые приятно читать, 
но ещё приятнее дарить — большого 
формата, на хорошей бумаге, с красивы-
ми иллюстрациями. Среди зимних из-
даний такого рода выделяется вот этот 
фолиант. Не альбом с репродукциями 
и не книга воспоминаний, а 200-странич-
ный сборник материалов, где задоку-
ментировано одно удивительное и резо-
нансное событие шестилетней давности, 
о котором писали крупнейшие мировые 
СМИ, — концерт словенской арт-группы 
Laibach в Северной Корее.

С одной стороны, это первый настоя-
щий рок-концерт — с видеопроекцией 
и светомузыкой — в абсолютно закры-
той от внешнего мира коммунистиче-
ской стране. Рок-музыки там де-факто 
не существует, как не существует и под-
ходящих площадок — выступление про-
ходило в концертном зале, чрезвычайно 
похожем на советский ДК (фотографии 
прилагаются): кресла с красной обив-
кой, бархатный занавес. Другие виды 
КНДР также вызывают странное чув-
ство дежавю — кажется, вот ещё одна 
цветная фотолетопись СССР времён пе-
рестройки.

Столкновение культур — сам по себе 
любопытный сюжет, но у этого кон-
церта есть ещё один подводный сю-
жет. Laibach — не просто кавер-группа, 
поющая западные рок-хиты в специ-
фической обработке (и иногда соб-
ственные песни), а провокационный 
арт-коллектив, который организовал-
ся ещё в советской Югославии и в своих 
акциях проявляет тоталитарные черты 
в масскульте капитализма. В их версии 
даже поп-шлягеры вроде «Live Is Life» на-
поминают военные марши. Ловкость 
аранжировки — и безобидный хит дис-
котек превращается в музыку, которая 
уместно звучит и в Пхеньяне. Как спра-
ведливо пишет философ Славой Жижек, 
чьи тексты приводятся в книге, вылаз-
ка Laibach — это перформанс, который 
говорит о западном мире больше, чем 
о Северной Корее.

Помимо фотографий, плакатов и те-
оретических статей в альбом вошли 
фрагменты арт-манифестов, репорта-
жи, интервью и даже переписка с севе-
рокорейскими чиновниками.

«ЦИНИЧНЫЕ ТЕОРИИ.  
КАК ВСЕ СТАЛИ СПОРИТЬ О РАСЕ,  
ГЕНДЕРЕ И ИДЕНТИЧНОСТИ  
И ЧТО В ЭТОМ ПЛОХОГО»

Хелен Плакроуз, Джеймс Линдси

Один из главных научно-популярных 
бестселлеров последних лет — теперь 
и на русском. Споры на темы культуры 
отмены, феминизма и борьбы различ-
ных меньшинств за свои права регу-
лярно сотрясают публичное поле даже 
в России — что уж говорить о западном 
мире. И эта книга — полемичная, жёст-
кая, но, как ни странно, вполне уважи-
тельная к оппонентам — лучший путе-
водитель по этому новом миру. Авторы 
Хелен Плакроуз и Джеймс Линдси по-
лучили широкую известность несколь-
ко лет назад благодаря участию в так 
называемой мистификации «исследо-
вания обид». Вместе с другими учёны-
ми они публиковали фиктивные, почти 
пародийные научные статьи (по пре-
имуществу) в области гендерных ис-
следований, чтобы высмеять уровень 
экспертизы академических журна-
лов. Афера прошла с блеском. Тексты 
не только были опубликованы, но даже 
получили награды.

Можно сказать, что в своём иссле-
довании Плакроуз и Линдси объясня-
ют, как же такая мистификация ста-
ла вообще возможна. Как ни странно, 
всему виной постмодернизм. Фуко, 
Бодрийяр (вдохновитель «Матрицы»), 
Делёз, Деррида и другие признанные 
классики мысли XX века, акцентируя 
несовершенства познания, фактиче-
ски уничтожили концепт «объектив-
ной реальности» и тем самым превра-
тили и наше знание о мире, и отдельную 
личность в продукт господствующей 
культуры. Прикладные постмодерни-
сты, которые пришли им на смену, скре-
стили ключевые тезисы предшествен-
ников, их беспримерный пессимизм 
с гражданским активизмом, унаследо-

ванным от марксистов, и стали менять 
мир. Авторы подробно рассказывают 
о постколониальной теории, интерсек-
циональном феминизме, исследованиях 
полноты и других модных научных те-
чениях, которые в упрощённой версии 
уже давно проникли в массы и влияют 
на нашу жизнь.

«АРХЕОЛОГИЯ РУССКОГО ИНТЕРНЕТА. 
ТЕЛЕПАТИЯ, ТЕЛЕМОСТЫ И ДРУГИЕ 
ТЕХНОУТОПИИ ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ»

Наталья Конрадова

Книга даёт даже больше, чем обеща-
ет заглавие. Монография журналиста 
и культуролога Натальи Конрадовой 
рассказывает о пассионариях первых 
лет интернета, которые стоят у истоков 
его русского сегмента. Однако не менее, 
а то и более интересные страницы ис-
следования посвящены предыстории, 
точнее, даже предшественникам, пред-
кам интернета. Например, есть глава 
о футурологических прозрениях совет-
ского авангарда и причудливых связях 
прозы фантаста Александра Беляе-
ва с реальными научными проектами. 
Или о кибернетической альтернативе 
косыгинской реформы. В послевоенном 
СССР сформировалась научная школа, 
которая предлагала вместо вживления 
элементов хозрасчёта строить социа-
лизм на основе системы вычислитель-
ных машин. Фантастика наяву — чем 
не Большой брат, который всё знает 
и всё контролирует.

Или вот совсем малоизученная 
проблема. Когда темпы развития на-
уки опережают самые смелые мечты, 
её уже не отличить от паранауки, кото-
рая, в свою очередь, не только тормозит, 
но непредсказуемым образом подгоня-
ет прогресс. Так, важной вехой в исто-
рии рунета были вполне респектабель-
ные проекты по изучению телепатии 
и экстрасенсорных способностей. Энту-
зиасты по обе стороны океана не толь-
ко легитимизировали на какое-то вре-
мя «исследования» в этих областях, 
но и заложили основы гражданской, 
неофициальной дипломатии во време-
на железного занавеса. Впоследствии 
поверх этой сетки контактов пролегла 
Всемирная паутина. Среди героев кни-
ги, учёных, пионеров интернета есть, 
например, писатель Андрей Платонов 
и энтузиаст телемостов Иосиф Гольдин.

«ЖАН РЕНУАР»

Паскаль Мерижо

Впервые на русском языке вышла мас-
штабная биография кинорежиссё-
ра Жана Ренуара, написанная Паска-
лем Мерижо (перевод с французского 
Сергея Козина и Ирины Мироненко-Ма-
ренковой). Труд этот столь же проти-
воречив, как и его герой. С одной сто-
роны, поражает объём текста: в книге 
более 800 страниц, пусть и около сотни 
из них — справочный материал. Автор 
последовательно прослеживает длин-
ный жизненный путь Ренуара, детально 
рассказывает о работе над фильмами, 
отношениях с актёрами, продюсерами, 
прессой. С другой стороны, здесь нет 
ни интервью или каких-то развёрнутых 
прямых речей, ни основательного ки-
новедческого анализа. Кажется, Мери-
жо интереснее не творчество, а именно 
личность Ренуара, которого он сравни-
вает с хамелеоном, говоря об умении его 
подстраиваться под ожидания, измен-
чивости и загадочности натуры, обман-
чивости сложившегося (не без участия 
самого режиссёра) публичного облика.

«Ответ на вопрос “Что же такое 
кино?” мы найдём не только в фильмах 
Жана Ренуара, но и в его биографии. Что 
же такое кино? Да именно это», — декла-
рирует Паскаль Мерижо. И книга дей-
ствительно читается как основа фильма. 
Точнее, очень длинного сериала. Весьма 
современный формат!

Но как ни оценивай выбранную ав-
тором линию, для нашей страны дан-
ное издание безальтернативно. Других 
книг про создателя «Великой иллю-
зии» и «Правил игры» на русском про-
сто нет. Отец режиссёра — великий им-
прессионист Огюст Ренуар — в России 
по-прежнему куда известнее, хотя для 
мирового киноискусства это равнове-
ликие фигуры. Быть может, работа Ме-
рижо поможет устранить несправед-
ливость.

Николай Корнацкий, Сергей Уваров

«Джеймсом Бондом 
должен быть мужчина»
Историк кино Филипп Дюран — о гендерной принадлежности агента 007,  
его патриотизме и сотрудничестве с советскими спецслужбами

Юрий Коваленко

Новый фильм бондианы «Не время умирать» не стал 
победителем кинопроката в 2021 году. Но агент 007 

не сказал последнего слова, франшиза получит про
должение, и новый актёр, пришедший на смену Дэние
лу Крейгу в роли Джеймса Бонда, непременно удивит 
публику. Об этом «Известиям» рассказал известный пи
сатель, сценарист и биограф Филипп Дюран, который 
только что выпустил книгу «Джеймс Бонд».

«Не время умирать» должен был собрать больше всего 
зрителей в мире в нынешнем году. Именно с ним свя
зывали надежды киноиндустрии на выход из кризиса. 
Прогноз экспертов сбывается?

Едва ли. Его пока уверенно обходит блокбастер 
«Человек-паук», который, похоже, побьёт все рекор-
ды. Конечно, такому тёртому калачу, как Джеймс Бонд, 
обидно проиграть юнцу, но он пал жертвой невидимого 
врага — COVID-19. Британский агент 007 всякое видел 
на своём веку, и у него ещё будет шанс взять реванш.

Каковы рецепты феноменального успеха бондианы 
на протяжении почти шести десятилетий?

Ему трудно найти рациональное объяснение. В пер-
вую очередь успех связан с главным героем — обая-
тельным, бесстрашным, находчивым, элегантным, 
хладнокровным — словом, неотразимым. Многие муж-
чины хотели бы быть на него похожи, а женщины меч-
тали бы иметь такого супруга или любовника. Каждый 
раз, когда бондиана, казалось, попадала в тупик, а экс-
перты предрекали ей неизбежный закат, продюсеры 
находили счастливое решение — либо меняли испол-
нителя главной роли, либо придумывали самые не-
ожиданные ходы в сценарии.

«Джеймс Бонд — это чудовищный тип, садист, который 
ведёт себя некрасиво по отношению к женщинам», — 
говорил о нём первый режиссёр бондианы Теренс Янг, 
которого вы цитируете в своей книге.

Янг называл его садистом, потому что убийство до-
ставляло Бонду удовольствие. Со временем образ аген-
та 007 сильно изменился, но он по-прежнему оставался 
опасным персонажем, который так нравится широко-
му зрителю на всех континентах.

Интеллектуалы, снобы и прочие эстеты никогда не жа
ловали агента 007. Франсуа Трюффо утверждал, что 
первый фильм бондианы «Доктор Ноу» положил на
чало деградации всего киноискусства.

Конечно, это не авторское кино, и сравнивать смеш-
но. Бондиана относится к другой весовой категории. 
В кино, как и в литературе, каждый выбирает то, что 
ему по вкусу. Трюффо, видимо, считал себя гораздо 
умнее миллионов людей, которые его фильмам пред-
почитали Джеймса Бонда. Ему не стоило причитать 
по поводу кризиса кино и унижать тех, кто с удоволь-
ствием смотрел бондиану.

Кто сегодня составляет многомиллионную армию по
клонников агента 007?

Прежде всего это пожилые люди, которые на про-
тяжении десятилетий следят за его приключениями, 
а Джеймс Бонд умеет подогревать интерес к своей 

персоне. Есть у него и мо-
лодая аудитория, которая 
видит в нём героя нашего 
времени. В рядах его по-
клонников представле-
ны все социальные слои 
без исключения. Вы, на-
верное, помните те вре-
мена, когда агент 007 
был запрещён в Советском Сою-
зе, но его пиратскими копиями активно торго-
вали из-под полы.

Президент Джон Кеннеди называл одной из своих лю
бимых книг «Из России с любовью» Яна Флеминга. Труд
но себе представить, чтобы генерал Шарль де Голль 
или президент Франсуа Миттеран зачитывались его 
романами.

Действительно, у них были другие литературные 
вкусы. Вообще-то французы любят детективы, поли-
цейские романы и триллеры, но стесняются в этом 
признаваться. Но кто знает, может, де Голль почиты-
вал шпионскую сагу о французском Джеймсе Бонде — 
агенте OSS117 (её автор Жан Брюс. — «Известия»). Так 
или иначе, Кеннеди очень посодействовал популярно-
сти шпиона британской короны, отметив сочинения 
Яна Флеминга. На бондиану оказало влияние и то, что 
действие «Из России с любовью» и других книг разво-
рачивалось в разгар холодной войны. После падения 
Берлинской стены поклонники агента 007 задавались 
вопросами: «Что же теперь станет с Бондом? Неуже-
ли он останется не у дел? С кем будет воевать?» Но его 
ещё ждали сражения с новыми врагами — прежде всего 
с террористами разных мастей (в фильме «Вид на убий-
ство» глава КГБ генерал Анатолий Гоголь награждает 
Джеймса Бонда орденом Ленина за помощь в сотруд-
ничестве. — «Известия»).

Президент Рейган, сам бывший актёр, также не скрывал 
своих симпатий: «Бонд символизирует ценности сво
бодного мира. Он бесстрашный, храбрый, уверенный 
в себе, а главное — умеет соблазнить любую девушку».

Он поделился своими впечатлениями после выхода 
фильма «Осьминожка» 30 лет назад. Рейган был убеж-
дён в том, что настоящий мужчина должен обладать 
качествами агента 007, благодаря которым (и благо-
даря хорошему сценарию) он всегда выходит побе-
дителем из всех схваток. Это типично американский 
взгляд на Джеймса Бонда. Нечасто мировые лидеры 
воспевают добродетели шпиона, рождённого в вооб-
ражении писателя или режиссёра.

Джеймс Бонд в романах Яна Флеминга и на экране — 
это один и тот же персонаж?

Нет, они абсолютно разные. Агент 007 гораздо инте-
реснее в фильмах, чем в книгах. Вначале Бонд напоми-
нал героев вестернов. Он возникал ниоткуда, расправ-
лялся с негодяями и, закончив миссию, отправлялся 

неведомо куда. Его прошлое никого не интересова-
ло. Многое изменилось с приходом Дэние-
ла Крейга, который во всех отношениях бо-
лее человечный, чем его предшественники, 

со своими — порой неожиданными — слабо-
стями и переживаниями.

Несколько лет назад шеф британской спец
службы MI6 утверждал, что Джеймса Бонда ни
когда бы не взяли на работу в его контору. Как 

сегодня относятся к своему легендарному кол
леге шпионыпрофессионалы?

Они над ним посмеиваются — таких развед-
чиков в жизни, разумеется, не бывает. Сам Род-
жер Мур, по его словам, изображал единственного 
на белом свете агента, который всем сообщает, как 

его зовут, и которого знают на всех перекрёстках. 
Настоящий шпион — полная ему противополож-

ность. Он должен быть незаметным, ничем не отли-
чаться от окружающих. Мир Джеймса Бонда выдуман 
от начала до конца. Он не имеет ничего общего с реаль-
ными разведчиками, которых лучше всего изобразил 
Джон Ле Карре в своих романах. Подлинные бойцы не-
видимого фронта — если их не разоблачают — остают-
ся в тени до гробовой доски.

Не кажется ли вам Джеймс Бонд слишком политиче
ски корректным?

Он представлен рыцарем без страха и упрёка, ко-
торый предан душой и телом Её Королевскому Вели-
честву. Это стопроцентный патриот, который спасает 
своё Отечество и весь западный мир. Если британ-
ская королева потребует от него прыгнуть с Эйфеле-
вой башни без парашюта, он не раздумывая выпол-
нит её приказ.

Культура

ЛУЧШИЕ СЕРИАЛЫ 2021 ГОДА

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«ВАНДА/ВИЖН» (DISNEY+)

«ИГРА В КАЛЬМАРА» (NETFLIX)

«ОСНОВАНИЕ» (APPLE TV+)

«ВЕДЬМАК» (2-Й СЕЗОН, NETFLIX)

«АРКЕЙН» (NETFLIX)

Сергей Сычёв

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Можно как угодно относиться к мега-
хиту Netflix, но игнорировать его невоз-

можно: из корейского шоу для внутрен-
него рынка сериал стал поп-культурным 
событием года. Вероятно, сменит его 
на этом посту только «Анна К.», кото-
рую для Netflix недавно закончили сни-
мать продюсеры Евгений Никишов, Ва-
лерий Федорович и режиссёры Наташа 
Меркулова с Алексеем Чуповым. Но это 
будет в следующем году, а пока злоклю-
чения пятисот персонажей в жестоком 
шоу на вылет остаются в топе десят-
ков стран даже через три месяца после 
старта. А только за первые 28 дней се-
риал был просмотрен мировой аудито-
рией в объёме 1,65 млрд часов, и никто 
(вообще никто, включая Netflix, кото-
рый делал локальный продукт для вну-
треннего потребления) этого не ожидал. 
Зато вовремя спохватились производи-
тели сувенирных товаров, и уже к се-
редине октября стало ясно, что Хэлло-
уин будет весь посвящён корейскому 
шоу, да и сейчас атрибутики, большей 
частью нелицензионной, к «Игре в каль-
мара» — полный интернет.

Главный формальный эксперимент 
в сериалах за прошедший год (а мо-
жет, и не только за один). Шоу о героях 
марвеловской вселенной «Мстители» 
на традиционно «семейном» стриминге 
Disney+ началось как чёрно-белый сит-
ком 50-х годов, с «квадратным» экраном 
старого телевизора и закадровым сме-
хом, причём в самых неподходящих ме-
стах. При этом сами супергерои, хорошо 
известные по серии «Мстители» Ванда 
с Вижном словно бы совершенно есте-
ственно чувствовали себя в условных 
декорациях, потому что Ванда откры-
то применяла свои суперспособности, 
а Вижн не стеснялся того, что он киборг, 
а не обычный буржуа из пригорода. По-
степенно приближаясь к типичному 
марвеловскому экшену, сериал стано-
вился всё менее интересным, но первые 
эпизоды шоу и сейчас воспринимают-
ся как прорыв Marvel на какой-то новый 
эстетический уровень. Какой именно — 
ещё предстоит понять.

Сериала по мотивам знаменитого цик-
ла Айзека Азимова с нетерпением жда-
ли поклонники писателя — и именно они 
первым же делом бросили его просмотр, 
когда увидели, насколько сильно авто-
ры сериала изменили сюжет и сместили 
акценты. Да, здесь тоже всё начинается 
с того, что математик Гэри Сэлдон рас-
считал и предсказал гибель панкосми-
ческой цивилизации и её возрождение. 
Его последователи действительно за-
нялись созданием некоего аналога Би-

блиотеки Конгресса, где хранилось бы 
максимальное количество накоплен-
ных человечеством знаний для буду-
щих поколений.

Но больше всего авторов интере-
сует не это, а метафизические вопро-
сы: что такое сознание, личность, душа, 
дух, самость? Поэтому главный герой 
здесь — троица, представленная пра-
вящими императорами-клонами, каж-
дый из которых вроде бы в гармонии 
с двумя другими ипостасями, но му-
чим собственными страстями. А на пе-
риферии галактики и сюжета — не-
счастная секта Сэлдона и он сам, чьи 
метафизические метания удивительно 
рифмуются с императорскими.

В продвижение анимационного се-
риала «Аркейн» были вложены неве-
роятные усилия, но ничто не может 
победить снобизм прессы: узнав, что 
речь идёт об экранизации компью-
терной игры (League of Legends), из-
дания попросту не освещали выход 
сериала вовсе. И заинтересовались 
им только вынужденно, когда он воз-
главил топ сервиса по просмотрам 
в нескольких десятках стран. Зато 
когда начали смотреть, то пришли 
в неописуемый восторг: на агрегато-
ре Rotten Tomatoes у шоу 100% «свеже-
сти» от критиков и 97% — от зрителей, 
показатель запредельный. Например, 
у «Ферзевого гамбита» рейтинг 96% 
и 94% соответственно. «Аркейн» не-
вероятно красив — за счёт ультравы-
сокотехнологичной компьютерной 
анимации с плавной хореографи-
ей и детализированными задника-
ми. Но это ещё и глубокий и сложный 
сюжет о мести, магии, поиске себя 
и вызове всему миру, который иногда 
приходится делать каждому челове-
ку. И особенно — синеволосым девоч-
кам-подросткам, которые вечно чув-
ствуют себя виноватыми и лишними 
даже среди своих близких.

«Ведьмак» стал не просто сериалом — 
он фактически объединил романы Ан-
джея Сапковского и серию видеоигр, 
которая и принесла историям о борце 
с нечистью всемирную славу. По сути, 
сериал Netflix — это обновлённый ка-
нон, а ведьмак Геральт из Ривии те-
перь навсегда будет с лицом Генри Ка-
вилла. От актёра с амплуа Супермена 
никто не мог ожидать, что он настоль-
ко втянется в образ странствующего 
мутанта, а во втором сезоне Кавилл 
проделал работу на порядок серьёз-
нее, чем в первом. Теперь его персо-
наж и отец, и любовник, и политик, 
и даже немного учёный — мизантро-
пу-одиночке это даётся нелегко, и Ка-
вилл изящно и иронично обыгрывает 
вынужденные перемены своего пер-
сонажа в сторону уменьшения соци-

альной дистанции и увеличения со-
циальной же ответственности. Хотя 
главный недостаток первого сезона — 
маленький бестиарий — всё же сохра-
няется.
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Больше Большунова
Почему наши лыжники неудачно начали «Тур де Ски»

Наталья Марьянчик,  
Данила Фролкин

Н а первом этапе престижной лыж-
ной многодневки «Тур де Ски» наши 

спортсмены не смогли показать себя 
во всей красе. До финала (топ-6) в сприн-
те не смог добраться ни один россий-
ский спортсмен. Свои полуфиналы про-
играли Наталья Непряева, Глеб Ретивых 
и Александр Терентьев. А наша главная 
звезда Александр Большунов не смог 
преодолеть стадию четвертьфинала. 
Победу же предсказуемо одержали 
норвежец Йоханнес Клебо и американ-
ка Джессика Диггинс. 29 декабря сраже-
ния продолжатся в гонках с раздельным 
стартом. Женщины побегут 10 км, муж-
чины — 15 км.

Впервые за последние три года Боль-
шунов подходит к «Тур де Ски» не в ста-
тусе абсолютного фаворита. Двукрат-
ный победитель многодневки пока 
далёк от своих лучших кондиций. И хотя 
подиумы Кубка мира в этом году у Алек-
сандра уже были, и не один, амбиции 
у него куда шире — тотальное домини-
рование. А этого пока не выходит.

Разнообразные проблемы со здоро-
вьем преследуют Сашу с весны. «Тур» 
сейчас для него — главная возможность 
перед Олимпиадой разбежаться и на-
брать соревновательную форму. Пото-
му что программа Кубка мира до этого 
была весьма скудная: в Давосе Большу-
нов заболел, в Дрездене был абсолютно 
не подходящий ему городской спринт 
по ледяной трассе. Продышаться, как 
говорят лыжники, Саша должен именно 
на «Туре». Хотя, зная Большунова, ника-
кой другой результат, кроме защиты ти-
тула, его не устроит. Первая же гонка по-
казала, что сделать это будет непросто. 
Александр не смог пробиться в полуфи-
нал, заняв в итоге только 17-е место.

— Большунов делал всё возможное, 
чтобы пройти дальше, — отметил олим-
пийский чемпион по лыжным гонкам 
Евгений Дементьев. — Но финиш у ребят 
оказался посильнее. Однако Александр 
работал именно на то, чтобы пройти 
хотя бы по времени, даже если не полу-
чится в створе обыграть соперников на-
прямую. Он сделал максимум. Пока ре-
зультата не хватило. Может, так было 
спланировано. Всё зависит ещё и от за-
дач, которые стоят в команде. 

Его главный соперник, как обыч-
но, норвежец Йоханнес Клебо. Он в сво-
ём коронном спринте выиграл и сделал 
серьёзную заявку на то, чтобы прервать 
гегемонию Александра. В прошлом году 
Клебо вместе с остальной командой 
не приехал на «Тур» из-за ковида. На этот 
раз норвежцы стартуют везде, и про-
грамма «Тура» Йоханнесу максимально 

подходит. Из шести гонок — два сприн-
та и два масс-старта 15 км. То, что нуж-
но Клебо, чтобы реализовать свои луч-
шие качества.

А есть ведь ещё его соотечественник 
Симен Крюгер — он не настолько силён 
в спринтах, но в разделках и подъёме 
в гору куда опаснее Клебо (хотя в первом 
спринте у него только четвёртое место). 
К фаворитам стоит отнести также фран-
цуза Мориса Манифика, серебряного 
призёра прошлогоднего «Тура» вслед 
за Большуновым.

Выступает и бронзовый — россиянин 
Денис Спицов. Для него этот «Тур» — мо-
мент истины и один из последних шан-
сов отобраться на Олимпийские игры. 
Пока по сезону Спицов не впечатлял, 
хотя изначально казалось, что скиат-
лон и коньковый этап в эстафете — точ-
но его олимпийские гонки. Вот и «Тур» 
он начал со скромного 60-го места.

Бороться за путёвку на Игры будет 
и Глеб Ретивых (11-е место в спринте, 
второй результат среди россиян). Глеб — 
спринтер, и к заключительному подъё-
му он, скорее всего, сойдёт. Но именно 
между ним и Спицовым будет заочная 
борьба за место в заявке. 

— Обидно, что наши лыжники не по-
пали в финал, — подчеркнул трёхкрат-
ный призёр Олимпийских игр-2014 Мак-
сим Вылегжанин.  — Им придётся 
отыгрываться в следующих гонках. 
Старты бывают удачными и неудачны-
ми, ещё надо оценивать самочувствие 
и качество лыж. Этот «Тур» довольно 
длинный, поэтому кто-то может бежать 
в первых гонках хорошо, а затем не хва-
тит сил. Надеюсь, наши спортсмены по-
сле первого тура разгонятся и в следу-
ющих гонках будут выступать лучше.

Самый трогательный момент 
«Тура» — прощание со швейцарцем Да-
рио Колоньей. Легенда мировых лыж, 
четырёхкратный победитель «Тура» 
(больше всех в истории!) и четырёх-

кратный олимпийский чемпион завер-
шает карьеру. Дарио уже 35, о победе 
в многодневке он не мечтает. А поэто-
му объявил, что выступит только на до-
машнем этапе в Ленцерхайде, чтобы 
попрощаться с публикой. Правда, гран-
диозного прощания с легендой не по-
лучилось. Швейцарец выбыл на ранней 
стадии и закончил свою последнюю гон-
ку на «Тур де Ски» только на 50-м месте.

При этом Колонья продолжит гото-
виться к Олимпийским играм в Пеки-
не. Мечта о пятом олимпийском золо-
те прямо сейчас кажется несбыточной, 
но кто знает? Ради неё ветеран толь-
ко за последний год поменял тренера 
и марку лыж. А ещё Колонья недавно 
впервые стал отцом и заявил, что те-
перь мотивации бороться за награду 
Игр у него ещё больше.

Жалко, что мы не увидим на «Туре» 
дебютантку — молодую россиянку Веро-
нику Степанову. По словам тренера, она 
отравилась и вынуждена была сняться 
в последний момент. Заменит Верони-
ку Христина Мацокина. Ну а главные на-
дежды в женской сборной у нас связа-
ны с лидерами — Натальей Непряевой, 
Юлией Ступак и Татьяной Сориной. Осо-
бенно волнительно за Наташу, у кото-
рой удачные гонки в сезоне чередова-
лись с провалами. Как и для Большунова, 
для неё «Тур» — отличная возможность 
нащупать свою лучшую форму. На пер-
вом этапе она показала лучший резуль-
тат в нашей команде, но 12-е место явно 
не предел мечтаний для призёра Игр-
2018 в Пхёнчхане.

Фаворит же в борьбе за женский об-
щий зачёт очевиден — шведка Фрида 
Карлссон. В отсутствие Терезы Йохауг 
вряд ли кто-то способен её остановить. 
Хотя первый спринт она провалила (34-е 
место), а победу праздновала действую-
щая чемпионка «Тура» — Джессика Диг-
гинс. Но очевидно, что американка усту-
пает Фриде в дистанционных гонках.

Пресная машина
Молодёжная сборная не впечатлила победой над Швейцарией

Артур Хайруллин

Победой над Швейцарией (4:2) мо-
лодёжная сборная России реаби-

литировалась за поражение в старто-
вом матче молодёжного чемпионата 
мира-2022 от шведов (3:6). Но это только 
по результату. Игра команды Сергея Зу-
бова не впечатлила — несмотря на мно-
жество ошибок у соперника, россияне 
плохо реализовывали моменты, дей-
ствия в чужой зоне были сумбурными. 
Первые два гола россиян — следствие 
сначала рикошета, а затем неуверенной 
игры вратаря соперника. Не обошлось 
и без ошибок у своих ворот. С такой 
игрой сложно рассчитывать на меда-
ли, надо прибавлять в атаке и решать 
проблему голкиперов.

�� МИЧКОВ В ПОРЯДКЕ

После того как Ярослава Аскарова за-
менили в матче против шведов, мно-
гие были уверены, что игру со Швей-
царией начнёт вратарь ярославского 
«Локомотива» Егор Гуськов. Так и слу-
чилось.

— У Аскарова был сложный матч 
со Швецией. При этом состояние обо-
их вратарей великолепное, — подчерк-
нул после матча на пресс-конференции 
Сергей Зубов. Гуськов не провалился, 
несколько раз спас команду, но первый 
гол швейцарцев на его совести. И те-
перь вообще непонятно, кто сыграет 
со Словакией.

Безусловно, главная звезда нашей 
команды — 17-летний вундеркинд Мат-
вей Мичков. Форвард забросил три 
шайбы в двух матчах: ему осталось за-

бить столько же, чтобы повторить ре-
корд Александра Овечкина по коли-
честву голов на МЧМ среди 17-летних.

— Мы работали с ним на Кубке Карья-
ла, Матвей — особенный игрок. Так что 
ничего удивительного в его результа-
тивности для меня нет, — признался по-
сле матча Зубов.

Мичков — единственный, кто класс-
но провёл оба матча. Несколько игро-
ков заметно прибавили со Швейцари-
ей — выделить можно Данилу Юрова, 
который набрал 2 (1+1) очка. Напада-
ющего «Магнитки» перевели из чет-
вёртого звена в третье, дали больше 
игрового времени — и результат нали-

цо. Удивительно, как один из ярчайших 
молодых нападающих страны мог ока-
заться в четвёртой тройке, а то и вооб-
ще в запасе.

На пресс-конференции Юров при-
знался, что в НХЛ больше всего сле-
дит за форвардом «Сент-Луиса» Пав-
лом Бучневичем — обычно в такой 

ситуации молодёжь называет фами-
лии Овечкина, Макдэвида, Панарина 
и других более раскрученных игроков. 
Но Юров с Бучневичем действитель-
но похожи по антропометрии и стилю 
игры, так что интерес нападающего 
молодёжки понятен.

�� НАСТРОЙ НА СЛОВАКИЮ

Лучшим игроком матча со Швейцарией 
организаторы признали центрфорвар-
да четвёртой тройки Дмитрия Злоде-
ева. Ведущие звенья, за исключением 
блистающего Мичкова, пока не впечат-
ляют. В такой ситуации команду спас-
ли третья и четвёртая тройки, а Злоде-
ев не только забросил вторую шайбу, 
но и отлично сыграл в обороне.

Двукратный олимпийский чемпи-
он, семикратный чемпион мира, трёх-
кратный обладатель Кубка Стэнли Вя-
чеслав Фетисов считает, что команда 
сделала правильные выводы после по-
ражения от Швеции.

— Рад за этих молодых пацанов, — при-
знался «Известиям» Вячеслав Фетисов. — 
Им уделяется много внимания, будто 
это главное событие в спорте. Молод-
цы, победили, играли хорошо. Но что-
бы двигаться дальше, надо выиграть две 
игры. Матч со Швейцарией стал хоро-
шей подготовкой к следующим встре-
чам. Дисциплина игровая, всё, что не-
обходимо, было. Так что после первой 
встречи сделали нужные выводы.

После дня отдыха российскую сбор-
ную ждёт матч со Словакией, проиг-
равшей пока обе встречи на турни-
ре — США и Швеции. Но наших сложно 
назвать явными фаворитами — у со-

перника выросло лучшее поколение 
за последние 15 лет, а двое игроков уже 
даже выступили на взрослом чемпио-
нате мира. У нас же проблем пока че-
ресчур много — нестабильные врата-
ри, блёклое нападение (кроме Мичкова 
и отдельных всплесков остальных), от-
сутствие организованности.

— Хорошо играли со Швейцарией, мне 
понравилось, — сказал «Известиям» дву-
кратный олимпийский чемпион Алек-
сандр Кожевников. — Сыграли более от-
ветственно, меньше удалялись. Повод 
ли это для радости? Какая же сейчас ра-
дость?! Радоваться надо, когда выигра-
ем чемпионат. А на данный момент надо 
работать и думать о каждой следующей 
игре. Обыграли Швейцарию, впереди 
Словакия. От этой встречи будет зави-
сеть, будем мы в плей-офф или нет. Надо 
настраиваться на словаков.

В случае поражения от сборной 
Словакии мы можем занять четвёр-
тое место и в четвертьфинале попасть 
на Канаду. В обратном случае ниже 
третьей позиции команда Сергея Зу-
бова не опустится. Но и с тем, чтобы 
подняться выше, могут быть пробле-
мы. У Швеции почти наверняка бу-
дет минимум 9 очков, у США — 6 (без 
учёта их очного матча и игры Россия — 
США). Нашей команде, чтобы обойти 
американцев, нужно будет побеждать 
их, да и ещё и надеяться, что действу-
ющие чемпионы мира проиграют «Тре 
крунур», чтобы мы стали вторыми.

При раскладе с тремя сборными, ко-
торые наберут 9 баллов, Россия, ско-
рее всего, окажется ниже из-за плохой 
разности «минус 3» в неудачном матче 
со шведами.

«Даже не рассматриваем перенос  
или отмену Универсиады из-за пандемии»
Глава оргкомитета Всемирных студенческих игр-2023 Александр Чернов —  
о подготовке к турниру в условиях ковида и инфраструктуре Екатеринбурга

Алексей Фомин 

С 8 по 19 августа 2023 года в Екатерин-
бурге пройдут ХХХII летние Всемир-

ные студенческие игры. Это будет всего 
третий случай проведения летней Уни-
версиады на территории СССР и России. 
В 1973 году она проходила в Москве, 
в 2013-м — в Казани. Также в 2019 году 
в Красноярске состоялась зимняя Уни-
версиада.

Не исключено, что Игры в Екатерин-
бурге будут проходить в условиях пан-
демии, из-за которой у проводящей 
соревнования Международной феде-
рации университетского спорта (FISU) 
в 2021 году были большие проблемы. 
Летняя Универсиада должна была прой-
ти в августе в китайском Чэнду, но её пе-
ренесли на 2022-й. Намеченную на ян-
варь 2021 года зимнюю Универсиаду 
в швейцарском Люцерне ещё осенью 
2020-го передвинули на декабрь, а ме-
сяц назад отменили из-за распростра-
нения нового штамма «Омикрон».

Во время Международного форума 
гражданского участия #МыВместе ге-
неральный директор АНО «Исполни-
тельная дирекция “Универсиада-2023”» 
Александр Чернов дал интервью «Из-
вестиям».

В ноябре первый заместитель мини-
стра спорта РФ Азат Кадыров заявил, 
что по семи объектам «есть отклонение 
от плановых сроков». Какова ситуация 
сейчас?

Отклонения по срокам построй-
ки новых объектов Игр не носят кри-
тического характера. Они связаны 
с сезонными осложнениями и частич-
но с некоторыми организационными 
проблемами, что обсуждалось с заме-
стителем председателя правительства 
РФ Дмитрием Чернышенко на прошед-
шем собрании оргкомитета Универсиа-
ды. В целом мы придерживаемся общего 
графика работ, и нет никаких опасений 
неввода какого-либо из объектов в экс-
плуатацию к началу Игр.

Есть ли планы по модернизации инфра-
структуры?

Все места размещения гостей 
и участников Игр уже определены. 
Представители делегаций будут про-
живать в деревне Игр, которая бу-
дет самым ярким наследием соревно-
ваний, став основой нового кампуса 
УрФУ (Уральский федеральный уни-
верситет. — «Известия»). Сейчас у нас 

уже создана пилотная комната обще-
жития, отвечающая высоким стандар-
там мероприятия уровня Всемирных 
студенческих игр. Екатеринбург обла-
дает достаточной базой прекрасных 
современных отелей, где смогут оста-
новиться зарубежные гости и предста-
вители FISU. Также имеется детальный 
транспортный план основных маршру-
тов между местами проживания, трени-
ровочными площадками, спортивными 
и культурными объектами. Это касает-
ся как самого Екатеринбурга, так и тер-
ритории региона, которая будет задей-
ствована во время Игр.

На какой стадии сейчас строительство 
деревни?

Деревня Игр активно строится. Все 
пять корпусов общежитий будут гото-
вы в первом квартале 2023 года. Также 
у нас сейчас завершился конкурс на кон-
цепцию самого важного неспортивного 
объекта — парка Игр (аналог фан-зоны 
на крупных соревнованиях. — «Изве-
стия»). Так что уже можно примерно 
узнать, как будет выглядеть Историче-
ский сквер летом 2023 года. Дополни-
тельно стоит помнить, что мы сотруд-
ничаем с Уральским федеральным 
университетом, который предоставит 
часть своих зданий для дирекции Уни-
версиады и волонтёров.

Сколько всего планируете задействовать 
волонтёров на Универсиаде?

Порядка 11 тыс. Из них 7 тыс. будут 
набраны главным оператором волон-
тёрской программы в Свердловской 
области, около 3800 присоединятся 
к команде при помощи региональных 
центров, и мы ожидаем порядка 200 во-
лонтёров из-за рубежа.

Есть ли дорожная карта по организации 
Универсиады на случай продолжения 
пандемии к лету 2023 года?

Мы уже два года ведём подготовку 
к соревнованиям в условиях пандемии. 
Безопасность и здоровье наших сотруд-
ников, коллег и гостей — первоочеред-
ные задачи. На пути к 2023 году запла-
нирован ряд тестовых событий, самым 
крупным из которых будет Кубок мира 
FISU по единоборствам. Цель этих меро-
приятий — проверить готовность объек-
тов и города к Играм. Проверка и дора-
ботка протоколов эпидемиологической 
безопасности будут одной из основных 
задач.

Допускаете ли вы риск отмены или пере-
носа летней Универсиады-2023, как это 
недавно случилось с зимней Универсиа-
дой-2022 в Люцерне?

Мы даже не рассматриваем тако-
го варианта развития событий. Ко-
ронавирус — это известная величина, 
и мы учитываем её в процессе подго-
товки к Играм. Используем опыт наших 
коллег из оргкомитетов Токио (столи-
ца летней Олимпиады-2020, прошед-
шей в 2021 году. — «Известия»), Люцерна 
и Чэнду, работая совместно с адми-
нистрациями Свердловской области 
и Екатеринбурга, с Министерством 
спорта и правительством РФ. В целом 
к началу Игр у нас будет готов деталь-
ный план обеспечения безопасности 
гостей и участников, даже при непред-
виденных ситуациях.

Будут ли задействованы на Универсиа-
де футбольный стадион, построенный 
к чемпионату мира-2018, и строящаяся 
хоккейная арена клуба «Автомобилист»?

«Екатеринбург Арена» станет цент-
ром наших Игр — там пройдут церемо-
нии открытия и закрытия. Планов ис-
пользования арены «Автомобилиста» 
на данный момент нет.

Уже действующие объекты будут вре-
менно переоборудоваться под Универ-
сиаду?

Безусловно. Наличие инфраструк-
туры, которую можно будет задей-
ствовать в проведении соревнований, 
во многом и послужило выбору Екате-
ринбурга столицей предстоящих Игр. 
Одна из основных задач наравне с возве-
дением новых объектов — это использо-
вать уже имеющиеся локации, приведя 
их в соответствие с мировыми стандар-
тами и требованиями FISU.
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